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■ ДЕНЬ ЖИВОТНОВОДА

РЕМОНТ ФЕРМ-СЕИЧАС
Новая инициатива коллективов 

Шегарского РА ПО
в эти дни в Шегарском формальный акт. Чтрбы до- 

районе проведена такая ак- казать готовность фермских 
ция — приемка животновод- помещений к ремонту, их 
ческих помещений к ремон- надо было вычистить, вы

мести, проветрить. То есть 
надо подготовить фронт ра
бот для ремонтников, чтобы 
они не ползали по уши в 
грязи.

Комментируя шегарскую 
Суть такого мероприя- инициативу, начальник отде- 

ла животноводства облагро- 
прома В. А. ТРИСС, недав
но побывавший в этом рай-

ту.
По просьбе редакции об 

этом рассказывает предсе
датель Шегарского РАНО  
В. Д. ФЕДОТОВ:

тая вот в чем. Как вы са
ми знаете, после того как 
скот вьшустили на пастби
ща, на фермы редко кто за- оне, сказал;
глядывает до осени. Потом 
выясняется, что и то не сде
лано, и про это забыто. А

— Это очень важно: не
успели шегарцы выгнать 
скот на пастбища, а уже

ремонтники все претензии к почти все дворы вычищены, 
себе отметают: посмотрите, приведены в порядок. И 
мол, в каких условиях мы сделано это, по сути, за не- 
работали!.. делю. Вот так бы везде!..

Вот почему наряду с Что еще существенно: в
приемкой летних доек к ра- этом районе организованно 
боте мы рещили проверить осуществлен и перевод ско- 
готовность ферм к ремонту, та на пастбища. Об этом 
Была создана специальная можно судить и йо надоям, 
комиссия из ведущих специ- Если с начала года шегар- 
алистов райагропрома. Мы цы дали в производстве мо- 
осмотрели все — подчерки- лока 20 процентов прирос- 
ваю, все без исключения та, то и теперь они добива- 
скотные дворы. Сразу же ются ежедневно килограммо- 
составлялись дефектовочные вой прибавки в надое от ко- 
ведомости: что надо сделать, ровы. Не случайно они вто- 
в чем нуждаются та или рую неделю подряд в числе 
иная ферма. победителей областного кон-

Нет, это был далеко не курса животноводов.
По данным |на первый летний день, ,в районах продуктив

ность молочного «стада составила «в килограммах — первая ко
лонка, прибавка )к 1прошлогоднему надою — вторая, третья — 
плюс-минус за Предыдущую неделю:

Верхнекетский 
Томский
Александровский 
Колпашевский 
Молчановский 
Криво шеинский 

, Кажевнчксвскнй 
Асиновекий 
Чаинский 
Шегарский 
Первомайский 
Каргасокский .
П’арабельский 
Зырянский 
Бакчарсний 
Тегульдетский 
По области

В П Е Р Е Д И -

ЧЕТЫРЕ

ТЫСЯЧИ
Зинаида Венедиктовна 

Наркевич — доярка колхоза 
«Первое мая» Первомайско
го района. В прощлом году 
она вплотную подошла к 
четырехтысячному рубежу, 
надоила 3.868 килограммов 
молока от каждой закреп
ленной за ‘ ней коровы. Этот 
успех не случаен. Ежегодно 
она добивается высоких ре
зультатов, за что удостоена 
высокой правительственной 
награды — ордена Трудового 
*^расного Знамени,

Фото Б. Лнснцьша.

Письма с ферм
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Решила послать вам письмо, хоть до 
этого ни разу обращаться не приходи
лось. Я работаю телятницей в Соколов
ском отделении совхоза «Молчановский». 
В прошлую зиму я увидела по телевизору, 
как в Московской области выращивают те
лят на холо1де. Вот и подумала, а может, и 
у меня получится? Стала просить своих 
спегщалистов, чтобы сделали хотя бы де
сять домиков. Сначала надо мной смея
лись. Разве на таком морозе телята выжи
вут? Но я настаивала, и домики сделали.

Вынесла десять новоро.жденных телят в 
большой мороз, самой жалко было. И, 
что вы думаете, вскоре они стали такие 
хорошенькие, как. медвежата.. Тогда я по- 
оро)сила, чтобы сделали еще домики для 
телят, и мне сделали еще сорок пять. Их 
снова заполнили телятами. Все вокруг 
удивлялись, как это на таком морозе теля
та совсем не болеют и медикаментов на 
них никаких не надо. А  ведь лекарства 
очень дорогие.

Всю нынешнюю зиму пришлось прини

мать гостей из других совхозов и даже 
районов и показывать им своих здоро
веньких малышей. А  ведь, чтобы их выра
стить, ничего осо^нного не нужно. Надо 
только набраться терпения и не жалеть 
времени. Теперь мы в своем отделении 
забыли, что такое падеж телят. Среднесу
точные привесы доходят до килограмма. В 
самые большие морозы все же некоторые 
требовали загнать телят во дворы, но мы 
отстояли. Вьпода холодного метода выра
щивания тедят очевидна. Не у всех, ко
нечно, сразу получается. Вот как-то из 
Бакчара приезжали, у них что-то не вы
шло. Посмотрели на наш опыт, сделали 
выводы. Но поче.му-то даже в нашем 
Молчановском районе пока не решаются 
перевести на холодное содержание полно
стью весь молодняк. А зря. Мне кажется, 
за лето можно подготовиться всем хозяй
ствам и перенять, наш опыт. Если кому 
что непонятно, приезжайте, посоветуемся.

В. САВЧЕНКО, 
телятница совхоза «Молчановский»,

Конкурс: рассказываем о передовиках

К ак  дела,  президент?
— Знаете, — в голосе 

Тамары Прокопьевны Ско
робогатых, президента аси. 
новского районного клуба 
«3.500», чувствуется смуще
ние. — никак я не моту 
привыкнуть к ■ этому зва
нию — «президент», хотя 
являюсь им уже не перюый 
год. Сначала в наш клуб 
входили доярки - трехтысяч- 
ницы, а теперь в нем те, 
кто поднял продуктивность 
коров еще на пятьсот кило
граммов.

Но как дела у самого 
президента, доярки Победов- 
ской фермы совхоза имени 
В. И. Ленина?

— Если говорить за весь 
прошлый год, то от коровы 
я получила по 3.761 кило
грамму. От меня чуть-чуть 
отстала Вера Ивановна Пер- 
минова... Мы и сейчас с 
ней идем ряЦом. В дни об
ластного конкурса животно
водов никому не хочется 
отставать. Я думаю, что за

врел1я конкурса мы получим 
от коровы не менее чем по 
350 килограммов молока.

Но выясняется. и такое 
обстоятельство: на Победов- 
ской ферме сохраняется 
очень большой разрыв в ре
зультатах основной массы 
доярок и передовиков, та
ких как Т. П. Скоробога
тых и В. И. Перминова. 
Этот разрыв составляет за 
год 700— 800 килограммов. 
В чем тут дело? Тамара 
Прокопьевна считает, что 
основная причина в смене 
кадров, на ферму пришло 
MHOiro молодых, малоопыт
ных доярок. Вот почему ма
стера поставили своей це
лью как можно быстрее 
приобщить, новичков к сво
ему опыту. И есть надеж
да, что разрыв будет ликви
дирован — конечно, за 
счет прибавки в работе от
стающих. К тому же с при
ходом на ферму НОВОЙ за
ведующей А. А. Екжано-

вой больше стало порядка, 
ответственности.

Зимовку ферма прошла 
без срывов. Обилие кормов 
позволяло не опешить осо
бенно с выходом на выпаса, 
переждать неустойчивую по
году. Правда, в начале пе
ревода некоторый спад был, 
однако надои очень быстро 
восстановили. И сейчас они 
превышают прошлогодние в 
сутки на 2 килограмма.

Однако Тамару Прокопь
евну эти успехи не оболь
щают. Есть у нее претен
зии к руководителям и сов
хоза, и РАНО.

— Думаю, что нельзя это 
считать нормальным. — го
ворит президент, — нащ 
клуб собирают вместе всего 
один раз в году и только 
при подведении итогов. Вер
нее, итоги подводят эконо
мисты, а мы выслушиваем 
готовые цифры. После этого 
сидим и не знаем, о чем 
говорить...

По мнению Тамары Про

копьевны, передовым живот
новодам надо чаще собира
ться вместе и своевременно 
обсуждать наболевшие про
блемы — и не только свои, 
но и отстающих коллективов. 
Нельзя больше мириться с 
формализмом.

Несколько лет назад прак
тиковалось, например, и та
кое: победовские животново
ды ездили за опытом к сво
им коллегам на Ломовиц- 
кую ферму колхоза «Первое 
мая», что в соседнем рай
оне. Очень интересными бы
ли эти поездки. Но, к со
жалению. и это забыто:

— И мы к ним не соби
раемся, и они к себе нико
го не ждут.

— Или взять бытовое 
обслуживание, — продол
жает президент районного 
клуба доярок. — Автолавка 
приезжает к нам- более- 
менее регулярно. Но что 
привозят? Либо то, что не 
нужно, либо то, что очень

нужно, но в крайне ограни
ченном количестве. В резу
льтате только одно расст
ройство... Сейчас в селе 
многие люди ремонтируют 
жилье, требуется краска, а 
попробуй-ка допросись ее в 
райпо!

И вообще, считает Тамара 
Прокопьевна, если уж на
звали президентом, то дол
жна же быть и какая-то 
власть, чтобы с ним счита
лись:

— Я не раз обращалась 
к руководителям совхоза, и 
района с разными просьба
ми, предложениями, но тол
ку никакого. И пропала 
охота обращаться снова... А  
если бы удалось изжить 
формализм, и клуб развер
нул свою работу по-настоя
щему — вот было бы здо
рово! Главное — стремле
ние у нас к этому есть.

В. ВЕРЮТИН.
Совхоз имени В. И. Ленина.
Асиновекий район.

Лаборатория 
на колесах

в  столицу нашей Ро
дины из Томска своим хо
дом прибыла комплекс
ная геофизическая лабо
ратория на колесах. Она 
создана специалистами 
специального конструк- 
торско • технологического 
бюро геофизической тех
ники.

В лаборатории, смонти
рованной на базе щасси 
вездехода «ГАЗ-66», уста
новлена аппаратура для 
геофизических исследова
ний нефтеразведочных 
скважин. В нее входят 
два регистратора для ка̂  
ротажных исследований 
скважины, пульт опера
тора с двумя дисплеями, 
позволяющими получать 
графические и цифровые 
данные, два процессора и 
другие приборы, соеди
ненные с электронно-вы
числительной машиной 
«Электроника-60». Приме- 

■ нение этой передвижной 
каротажной станции поз
воляет сразу же получать 
данные исследования 
скважины в цифровом вы
ражении, годящиеся, для 
использования в боль
ших ЭВМ.

Станция, опробованная 
в условиях нашей обла
сти, создана под науч
ным руководством Ю. М. 
Ачкасова и В. Г. Степ
ного. Она будет выстав
лена в павильоне «Неф
тяная промышленность» 
Всесоюзной выставки
достижений народного
хозяйства.

М. АЛЕКСАНДРОВ.

Прочнее 
в четыре раза
Сверхтонкие порошки 

металлов, полученные в 
научно-исследовательском 
институте высоких нап
ряжений при ТПИ мето
дом электровзрыва, отк
рывают широкие возмож
ности для получения 
композиционных материа
лов с уникальными свой
ствами. В таких мате
риалах формируется мел
козернистая структура, в 
которой практически от
сутствуют границы меж
ду зернами. Это ведет к 
радикальному улучшению 
их физико-механических 
характеристик.

По этому принципу в 
институте созданы корро
зионностойкие и абразив
ностойкие материалы, ис
пользуемые в производ
стве штуцеров для неф
тегазового оборудования. 
Эти изделия, даже изго
товленные из легирован
ных сталей, но по тради
ционной технологии, мо
гут работать не больше 
месяца. Новые материа
лы, созданные с участием 
ГПЗ-5 и производственно
го объединения «Томск
нефть», изготавливаются 
на основе отходов под
шипникового производст
ва и сверхтонких порош
ковых покрытий, создан
ных электровзрывом. 
Штуцеры из этих мате
риалов могут эксплуати
роваться в четыре раза 
дольше.

Работы проведены под 
руководством директора 
НИИ ВН В. Я. Ушакова 
и заведующего лаборато
рией Н. А. Яворовского.

В. ЯКОВЛЕВ.

ПРИЗНАНЫ
ПОБЕДИТЕЛЯМИ

Исполком областного Совета народных депутатов и 
президиум облсовпрофа рассмотрели итоги социалисти
ческого соревнования предприятий местного подчинения 
за 1 квартал года.

Победителем признан коллектив Томского завода сте
новых материалов производственного объединения 
«Томскстройматериалы» (директор т. Постовалов, секре
тарь парторганизации т. Селехсв, председатель профкома 
т. KofeaK). Ему присуждено первое место с вручением 

. переходящего Красного знамени и денежной премии.
На втором месте—^коллектив Асиновокого леспромхоза 

управления местной промышленности (директор т. Па
нарин, секретарь парторганизации т. Данилкин, предсе
датель профкома т. Литвинов, секретарь комсомоль
ской организации т. Худобина). Такой же чести удостоен 
коллектив Аркадьевского торфопредприятия управления 
топливной промьппленности (директор т. Коробанов, 
председатель профкома т. Сухов, секретарь комсомоль
ской организации т. Соболев). Второе место и у коллек
тива производственного объединения «Томскгорпрокат- 
разнобыт» управления бытового обслуживания населения 
(директор т. Максимов, секретарь парторганизации 
т. Ходакова, председатель профкома т. Кривобок, секре
тарь !КОМ1сомольской органи'эации т. Ханевич).

Прибороремонтный завод управления местной про- 
мьшшенности (директор т. Майков, секретарь парторга- 
низгщии т. Мирицкий, председатель профкома т. Коны
шев) завоевал третье место. Рядом встали коллективы 
Томского карьероуправления производственного объеди
нения «Томскстройматериалы» (директор т. Невструев, 
секретарь парторганизации т. Хандорин, председатель 
профкома т. Арсланова), а также Туганского завода сили
катных стеновых материалов производственного объеди
нения «Томскстройматериалы» (директор т. Гладьмпев,- 
секретарь парторганизации т. Горшкова, председатель 
профкома т. Семенова, секретарь комсомольской органи
зации т. Малахов).

Идет двухмесячник по благоустройству

ЗЕЛЕНЫЙ 
НАРЯД ГОРОДА

Судьба зеленой зовы об
ластного центра волнует 
многих томичей. Их под
черкнутое внимание к этой 
проблеме вполне обоснован
но: город интенсивно за
страивается, и нередко на 
месте- бывших деленых ос
тровков остается два-три 
жиденьких деревца. 'Разго
вор, начатый томичами в 
заметках «Топором по гор
дости Томска» 1(8 м№та) и 
«Хочу поделиться мысля
ми» (1 апреля), продолжает 
начальник отдела управле
ния дорожного строительст
ва и благоустройства Н. :Ф. 
БОНДАРЕНКО.

к

П
РОБЛЕМА зеленого 
наряда нашего города 
существует уже давно. 
Но прежде всего отвечу на 
вопросы читателей, подня
тые в публикациях. Мы 

как-то все не решались об
нажить зеленую зону по пр. 
Ленина, хотя многие дере
вья находились в аварий
ном состоянии. Они в любой 
момент могли подвергнуться 
излому и падению, что не
безопасно для движения 
пассажирского транспорта и 
пешеходов. Год назад спе
циальная комиссия правела 
обследование зеленой зоны 
по пр. Ленина, наметила де
ревья, подлежащие сносу. 
На основании решения гор
исполкома некоторые дере
вья убрали, однако при сно
се старых тополей, к сожа
лению, пострадали четыре 
ЗД01ЮВЫХ дерева. Сейчас в 
полном объеме проведены 
восстановительные посадки 
на этом участке, а возле 
жилищно-ремонтного управ
ления и бюро путешествий 
и экскурсий появятся два 
небольших сквера.
. Аварийных деревьев в го

роде еще много. Во всех 
случаях необходима рекон
струкция насаждений. Про
водить ее нужно решитель
но и в полном объеме. Не 
следует бояться того, чтр на 
какое-то время улицы и 
площади утратят привыч
ный вид — конечный ре

зультат все это компенсиру
ет. Бёзусловно, самодея
тельность в этой серьезной 
работе может принести 
вред, выполнять ее должны 
только специалисты. Однако 
настораживают легкость и 
прдстота при строительстве 
очередного жилого дома или 
прокладке инженерных 
коммуникаций в ущерб зе
леному хозяйству. Так про
изошло в парке на берегу 
реки Томи, в сквере по пр. 
Кирова, по Иркутскому 
тракту, 152-1, ул. Мичурина, 
Сосновом бору... Комиссия, 
созданная по решению гор
исполкома по сносу зеленых 
нас£1ждений, производит 
оценку и дает свое заклю
чение уже на стадии строи
тельства объекта, а. надо бы 
— на стадии проектирова
ния, когда еще не сделаны 
привязки.

Нередки случаи, когда де
ревья сносятся внутри мик
рорайонов или наоборот — 
погоня за благоустройством 
превращает иные ’ .дома в 
«джунгли». В результате 
неумелых посадок жильцы 
вьшуждены пользоваться 
электрическим светом даже 
в дневное время.

Другая проблема, которая 
остро волнует томичей, — 
отсутствие зелени в новых 
микрорайонах. Посадки, вы
полняемые при озеленении 
новых зданий, зачастую не 
приживаются. Причина — 
в грубом нарушении или иг
норировании правил агро
техники: деревья сажаются 
в ямы, вырытые в строи
тельном мусоре, едва при- 
сьтаются Грунтом, за ними 
нет ухода. Такие посадки 
недолговечны, но застрой 
щиков — дек, трест «Спец 
строймеханизация» и мно 
гих других — это не волну 
ет. Авторский же надзор 
как в процессе строительства 
так и в момент госприем'ки 
отсутствует. Принимается во 
внимание лишь сам факт 
есть озеленение или нет. В 
результате новые микро-

(Окончание на 3-й стр.)
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МАЛОТОННАЖНЫЕ СУ
ДА ТОМСКОГО РЕЧНО
ГО ПОРТА ЗАВЕЗЛИ 
ПЯТИТЫСЯЧНУЮ ПЛИ
ТУ для СТРОИТЕЛЬСТ
ВА АЭРОПОРТА В  ГО
РОДЕ НЕФТЯНИКОВ 
КЕДРОВОМ.

Для несведущего че
ловека этот факт может 
показаться не особо зна
чительным, но... Навига
ция на таежных речках 
длится недолго, порой 
бывает дорог каждый час. 
А  а нынешних условиях 
работать речникам и то
го сложней — вода под
нялась невысоко.

Теперь дело за строи
телями. Аэропорт в Кед
ровом — объект исклю
чительной важности, а 
сейчас снимается проб
лема с материалами. 
Значит, нужно строить.

Совершенствовать
хозяйственный

механизм

Славно поработали северяне. 
Круглых лесоматериалов планиро
валось произвести 23 тысячи ку
бометров, фактически же — 26 
тысяч, на три тысячи больше вы
пущено деловой древесины. По 
пиломатериалам отчитались точь- 
в-точь — 7 тысяч кубометров. 
На двадцать процентов перекрыт 
плановый уровень производитель
ности. Отличились комплексы 
А. С. Кадашникова, Н. Н. Кукли
на.

Вдохновило каргасокцев такое 
начало. Сейчас часть людей пере
ехала на летнюю вахту. Но глав
ные силы брошены на отгрузку 

„продукции. Едва прошел лед, на
грузили и отправили в Томск, в 
адрес ДОК-2 первую баржу с 
круглым лесом. Не терять бы вре
мя и дальше, да смутились ду
хом северяне. Почему, спрашива
ют у администрации, мы за свой 
ударный труд не видим соответ
ствующей оплаты? И зачем, раз 
не видим, браться за дополнитель
ные обязательства?

Начальство пустилось в обЪяс-

Урок д л я  п арт неров
Досрочно, 22 мая, завершил производственную программу шолугодия 

коллектив лесоучастка «Восток» Каргасокского Л П Х '  управления топлив> 
ной промышленности.
нения; с нынешнего, дескать, года 
леспромхоз переведен на новую 
систему планирования. Закон 
жесткий. Деньги в кассе получишь 
тогда, когда продашь продукцию.. 
Да, часть леса отгружена. Подвел 
потребитель — ДОК-2, тоже топ- 
промовский. Он оказался без 
средств и задержался с расчетом.

Ситуация дает повод для раз
мышления. При более результа
тивном контроле управления топ
ливной промышленности за фи
нансовым «здоровьем» своих пред
приятий проволочки с отгрузкой 
не случилось бы.

Г. БОГДАНОВ, 
наш внештатный корреспондент.

Каргасококий райои.

НАШ  КОММЕНТАРИИ: По
добные конфликты между постав
щиком и потребителем в новых

условиях хозяйствования естест
венны. Три-четыре года назад 
предприятиям прощалась подчас 
экономическая безалаберность. 
Получил сырье, выпустил про
дукцию — и ладно... Качество то
вара, финансовая дисциплина в 
отношениях с партнером отодвига
лись на второ({-третий план. Штра
фы перекладывались с одного 
счета на другой, а коллектив не 
нес ответственности за сроки по. 
ставок, добротность продукции.

Так было и на ДОК-2 топпро- 
ма. В течение ряда лет он сры
вал планы поставок (83,5 процен
та за 1986 год), «проел» оборот
ные средства и задолжал постав
щикам свыше 300 тысяч рублей. 
По прежним временам— сошло бы. 
Теперь вопрос встал ребром: коль 
не можешь платить за сырье — 
не будем его и отгружать...

В управлении топпрома приня

ли экстренные меры. ДОК-2 по
лучил кредит для оплаты срочных 
счетов поставщиков. Каргасокско- 
му леспромхозу перечислена 121 
тысяча рублей за первые баржи с 
лесом. Коллектив ДОКа получил 
хороший экономический урок. 
Смысл его таков; поставщик’, даже 
«свой», подтянул учет, начинает 
предпринимать санкции к слабым 
потребителям. Значит, хочешь-не 
хочешь — надо искать возможно
сти для накопления «активных» 
средств, вовремя производить 
взаиморасчеты. Словом, хозяйст
вовать инициативно, рачительно.

У ситуации есть и другая сто
рона. Каргасокский ЛПХ поспе
шил обратиться к потребителю по
тому, что и сам сидел «на мели». 
Отгрузка в прошлом году низко
качественной продукции, задерж
ки с пуском деревообраба

тывающего цеха в Больших Гри
вах сделали черное дело. Из трех 
лесопунктов сносные показатели 
имеет только «Восток». Коллек
тив леспромхоза едва тянул... Вы
ходит, северянам в пожарном по
рядке предстоит проявлять' пред
приимчивость, укреплять экономи
ку.

— Большинство хозяйственни
ков на местах по достоинству оце
нило значение новой системы 
планирования, — отметил началь
ник управления топливной про- 
.мышленности А. Г. Конюх. — Яс
но: чтобы преодолеть застой, на
капливать материальные фонды, 
нужны оборотистость в отношени
ях с партнерами, качественная ра
бота. В сложном положении ока
зался было Первомайский лес
промхоз. Коллектив, однако, на
лег на лесопиление, усилил раз
делку, то есть резко прибавляет в 
выпуске товарной продукции. Воз- 
растут поставки — пополнится и 
текущий счет. Начали пошевели
ваться также в Чаинском леспром
хозе... Успех сегодня приходит . к

энергичным, деятельным руково
дителям и экономистам, к тем, 
кто видит преимущества хозрасче
та.

Точнее не скажешь,
В отношениях «поставщик-^по- 

требитель» стоит лишь оттенить 
деталь: опосредованность этих от
ношений. Слишком многое зависит 
от транспортников, в данном слу
чае речников. Поставщик заинте
ресован в скорейшей отправке 
продукции. И как тут некстати 
смежник дает слабину! Тот же 
Каргасокский срывает отгрузку 
пиломатериалов с «Востока» из-за 
нехватки барж. График их подачи, 
как утверждает главный инженер 
управления Г. А. Волостнов, не 
соблюдается. А  не отправь пило
материалы через мелководную 
Сосновокую протоку на Оби, при
дется вывозить его зимой. Надо 
ли объяснять, как могут ударить 
такие сбои по карману предприя
тия, государства? Смежники долж
ны это учесть.

Отдел промышленности 
«Ерасного знамени».
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Обсуждаем ,проекГ ЦК КПСС

Числятся 
на бумаге

Многие ученые считают, что в послед
ние годы произошло определенное сниже
ние социального престижа честного произ
водственного труда на благо общества. По
нятно, негативное явление обусловлено 
целым рядом факторов, далеко выходя
щих за'рамки постановки экономического 
образования. Но /оно все-таки косвенно 
подтверждает невысокую эффективность 
экономических щкол.

в  чем же главная причи
на Пассивного отношения 
рабочих к экономическому 
образованию: ведь значи
тельная часть экономичес- 
киЗаРшкол в ' основном чис
лится на бумаге (посещае
мость низкая, обучение про
ходит формально)? Приве
ду такой пример. В начале 
года я случайно был свиде
телем крупной проверки 
Советским раЙ1;омом КПСС 
организации экономической 
учебы на заводе «Электро- 
центролит» объединения 
«Сибэлектромотор». Я  не 
стал интересоваться, к ка
ким конкретным выводам 
пришли проверяющие. Но 
точно знаю, что вопрос об 
условиях, побуждающих ра
бочих к получению эконо
мических знаний, комиссия 
даже не затронула. А  поло
жение на «Электро- 
ценгролите» тревожное. Хо
тя на многих участках 
завода успешно утвержда
ется коллективная форма 
организации и стимулиро. 
вания труда и непосредст
венно вытекающее из нее 
рабочее самоуправление, но 
дальше дело не пошло. Со. 
вет бригадиров предприя
тия . бездействует. Админи. 
страция не проявляет, к ра
боте совета никакого инте
реса. «Наш директор просто 
боится совета бригадиров,— 
говорит И. П. Водянов, бри
гадир слесахзей.ремонтни- 
ков участка №74. —Рабочие 
не знают, что решается «на
верху». Предлагали, к при. 
меру, выделить от участка 
несколько человек, чтобы 
изготовить необходимую 
для новой серии двигателей 
оснастку, нас не поддержа
ли. Мы больше не верим 
администрации завода и 
о(^динения. И если бы 
сейчас директор завода из. 
бирался, как это предус
мотрено в проекте Закона 
СССР о государственном 
предприятии (объединении), 
то, думаю, за Н. С. Михеева 
проголосовало не более 30 
процентов рабочих». И 
мнение И. П. Водянова раз
деляют многие рабочие 
74-го участка.

Зачем же рабочим «Элек- 
троцентролита» дополни
тельные экономические зна
ния, если из-за позиции 
администрации нет возмож
ности реализовать их на 
деле? Только лишь для об
щего развития! Но для этого 
есть куда более интересные 
предметы, чем экономика. 
Почему бы проверяющим не 
познакомиться с этой сто
роной вопроса и не спросить 
с директора и секретаря 
партбюро о том, когда на 
заводе будет создана атмо
сфера, побуждающая рабо
чих к активному овладению 
экономическими знаниями.

В этом отношении инте
ресно обратиться к опыту 
стахановского движения 
30.x годов. В то время осоз
нание стахановцами проти
воречия между своим но
вым положением в обществе 
и низким культурным уров
нем снимало внутренние 
«ограничители» духовного 
роста. Для стахановцев об
разование становилось не 
только доступным, но и 
крайне нужным, превраща
лось из «украшения жизни» 
в инструмент преобразова
ния мира. Этой идеей про
низаны выступления мно. 
гих рабочих-стахановцев, 
чапример, А. Бусыгина, В. 
Виноградовой,

Действительно, без такой 
личной необходимости зна
ния не имеют сколько-ни
будь глубокого влияния на

формирование личности, 
мало проявляются в трудо
вой деятельности человека.

Показательный случай 
произошел на заводе рези
новой обуви. Там с создани
ем комплексных хозрасчет
ных бригад в 39-м цехе ин
терес рабочих к экономи
ческим знаниям резко- по
высился. Как говорит пред
седатель цехкома Л. А. Вер- 
хозииа, рабочие стали «тря
сти» экономистов, актив
ность на занятиях школы 
экономических знаний воз
росла на глазах. Однако это 
коснулось только тех тем, 
которые непосредственно 
связаны -с бригадной орга
низацией труда и хозрас
четом. Что же касается тем 
экономического образова
ния, далеких от насущных 
проблем цеха, то заметного 
повышения активности слу
шателей здесь не произош
ло. «Думаю, что надо дать 
право цеху и парткабинету 
предприятия оперативно из
менять программы изучае
мых курсов»,—предлагает 
Лариса Алексеевна.

Занимаясь внедрением 
бригадной организации тру
да на различных предприя
тиях города, я, с одной сто
роны, неоднократно убеж
дался, сколь важную роль 
в этом деле играет экономи
ческая учеба. Ею необходи
мо охватить всех работни
ков предприятия. При этом 
формы обучения должны 
быть различные: от группо
вого обучения бригадиров, 
ИТР и до индивидуального 
по специальной програм
ме — первого руководителя, 
его заместителей, начальни
ков цехов. С другой сторо
ны, многократно видел, что 
интерес к одной и той же 
лекции там на порядок вы
ше, где она читается во вре-' 
мя практического перехода 
коллектива на новую орга- 

■' низацию труда.
Думаю, что полной под

держки заслуживает идея 
проекта о совмещении про
фессионального и экономи
ческого обргизования. В нас
тоящее время нет таких 
сфер, где бы профессио
нальный рост работников 
был бы полноценным без 
дополнительного экономи
ческого образования, без уг
лубления экономического 
мышления. С утверждением 
Закона СССР о государст
венном предприятии (объе
динении), ставящего коллек
тивы в новые условия хо
зяйствования, роль эконо
мических знаний тем более 
возрастет.

В проекте фактически об
ходятся стороной вопросы 
эф)фективности экономичес
кой учебы, критерии ее 
оценки. Конечно, это очень 
сложная проблема. Считаю, 
что единственным объектив
ным критерием оценки эко
номической учебы на пред
приятии является отноше
ние его работников к труду, 
экономические итоги j>a6o- 
ты коллектива. Экономи
ческая учеба в районе дол
жна оцениваться вьппестоя. 
щей организацией на осно
ве данных, подготовленных 
предприятиями. Только 
предприятия могут объек
тивно оценить действитель
ное участие района в орга. 
низации экономической уче
бы через кадровую полити
ку, методическую помощь, 
привлечение квалифици
рованных , специалистов 
и т.д.

Е. ГАВРИЛЕНКО, 
доцент Томского 
политехнического 

института.

Профсоюзы и лерестройка
Передо мной несколько писем из разных районов, по

священных одной теме. Их читатели спрашивают, ког
да, наконец, перестроится обком профсоюза работников 
агропрома. Например, доярка нз (Клюквинки Верхиекет- 
ского района |пол}гчяла от председателя обкома В. Л . Ни
китенко ответ на )свою жалобу, в котором говорилось, 
что меры уже цривяты. На самом же деле никто И не 
пытался ей помочь. Работники животноводства Николь
ской фермы совхоза «Приобский» Кривошеинского рай
она уже два раза посылали в обком коллективное Пись
мо и теперь обращаются к  газете с просьбой узнать, ку
да делись их жалобы. Подобные письма и заставили 
вернуться (с событиям полуторамесячной давности, ког
да в обкоме профсоюза агропрома обсуждали собствен
ную перестройку.

У

Разными путями приходят люди к своей профессии. 
Во всяком случае, у  Юрия Парамошияа он был непрост. 
Юрий сначала выучился на зоотехника, поработал на 
комплексе н уже только после армии пришел д |гараж.

Можно ли сказать, что поиски себя, своего места в 
жизни увенчались успехом? Наверное, можно. Потому 
что Юра работает с удовольствием. Он неизменно выхо
дил победителем, когда {работал на »<ГАЗ-53». А  этой 
зимой получил новый «КамАЗ». Их в совхозе вопго 
шесть, и один из них доверили Юрию.

И еще вот такая немаловажная деталь: по итогам 
прошлого года комсомолец Юрий Парамошин, шофер га
ража совхоза имени 60-летия СССР, стал победителем 
совхозного социалистичесхого соревнования.

Фото Л. Петроченко.

Промыслам —  'безлюдную технологию

«О ТВ Е Ч А Ю  ЗА В С Е »
Такой девиз должен * избрать себе 

каждый, кто включается в работу ло  соз» 
Данию автоматизированного Малоречен- 
ского месторождения.

Вто!рое за'седание штаба по вводу важнейшего объ
екта началось с небольшой накладки. Собравшиеся на 
причале Стрежевого руководители предприятий и под
разделений, участвующих в подготовительных и обще
строительных работах, вьшуждены были прождать око
лю получаса «Эарю», а потом, высадившись на берегу 
Оби а районе Медведева, снова ждали, уже автобус. На 
досадной заминке не стоило бы задерживать внимание, 
но она показывает в какой-то степени сегодняшнее со
стояние дел на объекте. На уровне первых руководите
лей чувствуется стремление решить все задачи в мак
симально короткие сроки, используя нестандартный 
подход, смелые решения. А вот когда дело доходит до 
конкретных исполнителей, не связанных такой ответст
венностью, из мелочей возникают проблемы, которые 
опять же перекладываются на самый высокий эшелон.

На очередном заседании штаб решал как будто бы 
текущие вопросы, но можно твердо оказать, что отныне 
начинается новый этап работы. На месторождении ши
роким фронтом разворачиваются строительные работы, 
которые предшествуют монтажу и наладке оборудования. 
Руководитель штаба начальник НГДУ «Стрежевойнефть» 
В. Б. Шафтельский еще раз напоминает собравшимся, 
что штаб, созданный по решению объединения и.секре
тариата горкома КПСС, наделяется большими правами и 
должен решать все вопросы строго в намеченные сроки. 
Оперативно, четко проводится анализ всех вопросов, отме
ченных в протоколе прошлого штаба. Часть из них уже 
решена, остальные нахрдятся в стадии исполнения. Под
твердили свою готовность построить вертолетную пло
щадку и подъезды к вертолетке ' й к установке подго
товки нефти руководители СУ-917 С. И. Соколовский и 
треста «Стрежевойдорстрой» А. Ф. Корниенко. Твердо 
обещают построить в этот же период здание администра
тивно-диспетчерского пункта— «дома для главной ЭВМ» 
— главный инженер треста «Томокнефтестрой» О. А. Лев- 
диков и начальник СМУ-2 А. А; Шабанов.

Сложнее решается вопрос по установке мачты радио
связи. Дело в том, что в проекте заложено строительство 
радиорелейной линии, а нефтяники и строители приня
ли решение, позволяющее сэкономить 64 тысячи рублей. 
Для этого надо смонтировать на промысле мачту. Сама 
мачта, точнее, ее детали, есть в Стрежевом, на бгюе 
треста «Томскгазстрой». Хозяева готовы уступить ее 
нефтяникам, но вопрос упирается в отсутствие докумен
тации. Новая конструкция незнакома > монтажникам 
Стрежевского МНУ, которые берутся установить ее, а 
выполнять работы без детального изучения слишком 
рискованно. Затянувшаяся проблема с поиском докумен
тации ставит под угрозу намененные сроки строительст
ва этой важной части пускового комплекса.

На сегодняшний день из запланированных 308 тысяч 
рублей на строительно-монтажных работах освоено уже 
160 тысяч. К этим объемам вскоре добавятся вьшолнен- 
ные на строительстве корпусов и подготовке кустов. До
рожники, привлеченные к вводу пускового комплекса, 
также освоят на Малоречке около полумиллиона рублей. 
Итак, период согласований, комплектации, выполнения 
отдельных работ миновал. Начинается наступление широ
ким фронтом. А  успех наступления, как известно, реша
ет не штаб. Все теперь будет зависеть от настроя каж
дого отдельного бойца, от готовности переступать через 
традиционные причины невыполнения задач. «Красное 
знамя» берет строительство автоматизированного про
мысла под свой контроль, создаст здесь свой корпункт. 
Кроме того, о любых задержках и причинах, тормозящих 
работу, можно сообщать по телефону 3-23-31 в корпункт 
в Стрежевом.

К. ЧЕРНАВИН.

ОКОРЕНИЕ перестрой
ки — так определил 
направление ра)боты 

своего второго пленума об
ком профсоюза агропрома. 
Заявка смелая, особенно 
если учесть, что еще в де
кабре на отчетно-выборной 
конференции председатель 
обкома В. А. Никитенко 
заявил в своем докладе, что 
«перестройка пока осущест
вляется лишь на словах, да 
и то среди руководителей 
профсоюза. А  в профсоюз
ных комитетах на местах о 
ней еще и не думали».

Любопытнью выводы на
прашиваются от этого сопо
ставления. Впрочем, не бу
дем формалистами.

В прошлом году у обкома 
профсоюза было несколько 
азесомык, конкретных дел, 
которые и зависят во мно
гом от профсоюза. В пер
вую очередь это — при
стальное внимание к быту 
жиВотководсв,. Впервые за 
всю историю в области 
стали закрывать летние 
дойки, позднее было выра
ботано и утверждено то на
стоянию профсоюза специ
альное положение о летней 
доильной площадке. Потом 
работа переключилась на 
животноводчесясце фермы, 
вернее, на 1молочные. Усилия 
по соверщенртвованию со
циалистического соревнова
ния тоже были направлены 
на участие в программе «Мо
локо». Об этом немало рас
сказывалось.

Но ведь перестройка ка
сается не только молочного 
жи!вотншодства. Теперь 
опыт, накопленный . в борь
бе за большое молоко, тора 
применять и в других отра
слях. Например, в мясном 
животноводстве, где ежесу
точные привесы чаще всего 
далеки от ожидаемых, а 
скот сдается на мясокомби
наты плохой уштанности. 
Возможно, и здесь есть 
опыт интенсивной техноло
гии, есть свои передовики 
и чемпионы, да только о 
них мало кто знает.

Об этом и о многом дру
гом шла речь на областной 
конференции в декабре. 
Ставилась задача организо- 
вьгаать соревнование не 
•только внутри одной или 
другой отрасли, учитывать 
одновременно разнью фак
торы. Было ВЫДВ1̂ Т О  и 
одобрено предложение об 
изучении и внедрении став
ропольского метода органи
зации социалистического 
соревнования в агропроме. 
Казалось, конференция ста
ла точкой отсчета дальней
шей перестройки, соревно
вания, 'ПОДЛИННОГО ускоре
ния. Увы, на пленуме, гово
ря о перестройке, как-то за
были о прошлых решени
ях. Почему? Этот вопрос я 
задала В. А. Никитенко 
вскоре после пленума.

профсоюзы, хотя наверняка 
не решающий, как и в ре
конструкции пищевых пред
приятий. У  профсоюзов есть 
свои, конкретные направле
ния работы, часто запущен
ные. Не мешают ли побед-

Пора
переходить 

к д е л у
— Мы пытались подни

мать этот вопрос в област
ном агрокомитете, но под
держки не получили. Нам 
объяснили, что учитывать 
сразу многие показатели 
невозможно. В общем, убе
дили, что и ньщешние фор
мы соревнования над тока 
вполне устраивают.

Итак, пока реальная дея
тельность профсоюза ра^т- 
ников агропрома строго ог
раничена одобрением или 
неодобрением областного ве
домства. Если нужно под
ключиться к решению уже 
поставленной задачи, дело 
движется. О большем тока 
одни разговоры. А  ведь М. С. 
Горбачев в своей речи на 
съезде профсоюзов поставил 
перед ними гораздо более 
сложные задачи! Он сказал, 
что «профсоюзы должны ак
тивно участвовать в разра
ботке согщальных разделов 
плана, а в нео6ходи1мых 
случаях выдвигать свои 
адьтарнатианые предложе
ния». Михаил Сергеевич 
назвал и направления в 
развитии ооревнования — 
«переориентировать систему 
социалистического соревно
вания на показатели каче
ства, ресурсосбережения, 
строгого выполнения поста
вок по договорам».

Сейчас, когда начинают 
развиваться реальные про
цессы перестройки трудо
вых коллективов, очень ва
жно вовремя их заметить, 
оценить, помочь в устране
нии отжившего. Это ли не 
благородная задача? И она 
под силу, если действитель
но ускорить перестройку.

Все пытаюсь найти ответ 
на один спорный вопрос и 
не могу. Вот и на этот 
раз, слушая доклад пред
седателя Обкома профсоюза 
агропрома В. А. Никитенко, 
не могла отделаться от мыс
ли, что литавры в первой 
его половине звучат не
сколько громковато, забивая 
тревожные ноты, настраи- 
ваюпще на более критиче
ский лад. Конечно, это за
мечательно, что за послед
ний год молочное животно
водство области значитель
но увеличило продуктив
ность. По программе «Моло
ко» работали партийные ко
митеты, и специалисты, и 
хозяйственники, и строите
ли. Внесли свой вклад и

ные марши настоящей пе
рестройке?

Впрочем, критических 
фактов в докладе В. А. Ни
китенко на втором пленуме 
обкома профсоюза тоже бы
ло немало. И самым тре
вожным из них названо 
большое количество жалоб 
от рядовых членов проф
союза, поступивших в адрес 
обкома. Всего за три месяца 
текущего года сюда посту
пило 87 письменных жалоб 
и 42 человека обратились 
за помощью устно. Боль
шинство из этих вопросов 
б5полне в состояяии были 
решить в райкоме проф
союза или в комитете на 
предприятии. Значит, проф
комы не выполнили свой 
долг перед трудящимися, 
проходя мимо незаконного 
увольнения рабочих и слу
жащих, нарушения режима 
рабочего времени и отдыха, 
неправильного начисления 
заработной платы. Только в 
прошлом году то агропрому 
народными судами области 
был восстановлен 21 че
ловек, незаконно уволенный. 
В их пользу взыскано более 
трех тысяч рублей за 859 
дней вьшужденных прогу
лов. Двадцать из них были 
уволены с согласия проф
союзных комитетов, кото
рые дали незаконное «доб
ро» на увольнение. А  ведь 
далеко не все незаконно 
уволенные обращаются в 
суд.

В перерыве между засе
даниями пленума один из 
ответственных работаиков 
обкома посетовал, что из-за 
подобных жалоб совсем ма
ло времени остается на ос
новную деятельность. Дес
кать, уже Обдумьтался воп
рос, как уменьшить поток 
этих жалоб, но пока ничего 
не придумали. Не изобрели 
пока ничего нового и на 
пленуме, по крайней мере, 
в его решеттоях это не от
разилось. А  в своем докладе 
В. А. Никитенко обвинил в 
бездействии в первую оче
редь юристсв и отдел нор- 
миро'Вания труда и зара
ботной платы облагропрома, 
хотя не обошел молчанием 
и роль профсоюзньрс коми
тетов. |«Бе1априр|цт11нссть, 
угодничество перед хозяй
ственными руководителями 
в ущерб законным интере
сам рабочего человека — не
уместное и постыдное дело»,

И С С Л Е Д У Ю Т С Я  С Е Л Ь Х О З У Г О Д Ь Я
Бригада специалистов 

Томского филиала «Зап- 
сибгипрозема» — зонального 
государственного проект
ного института по земле
устройству — , во главе с 
главным инженером про-

ТО Р Ф  
П О М О ГА Е Т  

О В О Щ А М

екта в. Г. Пресняковым го
това к выезду в Первомай
ский район. Именно там на
чинается работа по выполне
нию правительственного за
дания — полного описания 
землеустройства сельскохо-

В Томсжом филиале 
Всесоюзного наз^яо - ис
следовательского, конст
рукторского и проектно- 
техкологического инсти
тута органических удоб
рений и торфа разрабо
тана технология повыше
ния урожайности сель
скохозяйственных куль
тур при помощи гуммата 
натрия — соединения, 
получаемого из вытяжек 
торфа. Применение это
го препарата одновремен

но с протравливанием 
семян моркови позволит 
увеличить урожайность 
этой культуры на 20—25 
процентов. Этим же пре
паратом обрабатывается 
и огуречная рассада, вы
ращиваемая в закрытом 
грунте. Опыты проводят
ся в совхозе «Степанов- 
ский» под руководством 
научного сотрудника 
В. Д. Перфильевой.

В прошлом году работ
ники института уже про
вели в колхозе «Сиби
ряк» Зырянского района 
успешные опыты по при
менению гуммата натрия 
при обработке зерновых 
— семян пшеницы.

В. ДМИТРИЕВА.

зяйственных угодий Россий
ской Федерации. На 300 ты
сячах гектаров будут опи
саны пашни, луга, пастби
ща и другие земли.

А. ВИКТОРОВ.

Н А  Э К Р А Н Е -  
Н О В О С ТР О Й К И

Корреспондент Западно-Сибирской 
студии кинохроники по Томской об
ласти заслуженный деятель искусств 
РСФСР В. IA. Шварцкопф приступил 
к съемкам специального киножурна
ла, рассказывающего о работе стро- 

' ителей Томска. Кроме трудовых буд
ней подразделений главного терри
ториального 'управления 'строитель
ства Томской области, на кинокадры 
лягут различные моменты возведе
ния промышленных сооружений и 
объектов соцкультбыта — асфаль
тового завода, цеха |диагностиии и 
напыления покрытий треста «Томск- 
трансстрой», 'химфармзавода, .1кры- 
того рынка. Крупным планом войдут 
в киножурнал и сооружения, укра
сившие |наш старинный город, — 
здания Театра, концертного зала, , 
облсовпрофа и другие.

А. ВИТИН.

ПЕРВОП1»ОХОДЦЫ

по ДУШЕ И ПРИЗВАНИЮ
В ночь мы поехали в 

сейсмоотряд партии. Води
тель вездехода Виктор Бо
гач, личность в Томском гео
физическом тресте легендар
ная, вел свой ГТТ, сворачи
вая с профиля на профиль, 
так уверенно, словно на 
каждом перекрестке стоял 
указатель. Потом я узнал, 
что по этим профилям он 
уже нагонял более пяти 
тькяч километров и вся 
их сетка прочно закрепилась 
у него в голове — даже схе
мы не надо.

Фары выхватьгаали из 
темноты то чахлый болот
ный каргашатник, то таеж
ный бурелом. Казалось, до
роге этой не будет конца. И 
вдруг — стоп. Приехали. 
Наш ГТТ «разулся». Лопнул

трак на правой гусенице. 
Виктор выскочил из маши
ны и с привычной делови
тостью принялся за работу. 
Видимо, такие остановки 
для него не редкость. «Обул» 
он свою машину с мини
мальной нашей помощью 
очень быстро. Заметил 
вскользь;

— Запчасти с собой во
жу. Иначе больше стоять 
будешь, чем работать.

Стоять как раз Богач и не 
любит, к весне, когда все 
профили готовы и работы 
для него становится мень
ше, он скучает. Усталость 
накатывает. Не столько да
же физическая, сколько 
■психологическая. Бывает с 
некоторыми людьми, что 
усталость приводит к сры

вам. Один из рубщиков 
профилей по рации с надры
вом требовал, чтобы его вы
везли из тайги.

— Надоело! — кричал он. 
И никакие уговоры не по
могли. Вывезли.

Подобных срывов с Бога- 
чем не бывает. Не тот ха
рактер. Но все же домой, к 
нормальной жизни вернуть
ся хочется. Ну, а к осени?

— К осени спина по рюк
заку чешется, — смеется он. 
— Особенно когда снежок 
вьшадет первый.

Жизненный путь Викто
ра Богача определился 15 
лет назад. Работал он тогда 
в одном из леспромхозов 
Верхнекетского района и 
узнал, • что в . Белом Яре 
базируется сейомсшартия.

Четкого представления о ее 
работе он не имел, но слы
шал, что ведут там поиск 
нефти. Это обстоятельство 
и заинтересовало молодого 
парня.

Вырос Виктор под Одес
сой, где и сейчас живут его 
многочисленные родственни
ки. Сначала они понимали 
парня: молодой еще, день
ги нужны, а их можно за
работать на Севере. Однако 
Виктор не в<29вращался под 
благословенное южное солн
це, а обосновывался в Сиби
ри все прочнее.

И прочность заключается 
не в том, что он продвинул
ся по службе. Вовсе нет. В 
1972 году он был принят 
«косачом» (иначе говоря, 
рабочим сейсмоотряда), два

месяца занимался размот
кой сейсмокосы и установ
кой сейсмоприемников. А  
новый сезон Богач начинал 
водителем АТЛ. До армии 
получил профессию механи
ка-водителя, и теперь это 
как нельзя кстати пригоди
лось. Еще через два года 
Виктор пересел в кабину 
ГТТ, и на этом его передви
жения закончились. Не пе
реходил он из партии в 
партию в поисках удобного 
для себя начальника и кол
лег по работе. Он прекрас
но сработался с П. П. Шапо- 
валовьш, начальником Но- 
вовасюганской сезонной 
экспедихщи.

У  Петра Петровича отно
шение к Богачу однознач
ное. Он находит 8  нем мас

су достоинств и ценит увле
ченность делом. В чем же 
суть работы Богача? На сво
ем ГТТ он готовит профили, 
делает их проходимыми для 
тяжельдх буровых станпсов 
и балка с сейсмостанцией. 
Нынче он работает в паре 
с Александром Герасимен
ко. И пара получилась хо
рошей. Виктор Иванович 
Бо^ач товарищу доверяет. А 
в тайге это большое дело — 
полностью доверять напар
нику.

— Были у меня такие, — 
вспоминает он, — подъез
жаю к опасному месту на 
болоте, где есть хжск уто
пить ГТТ, оглядьшаюсь, а 
напарник метров триста 
сзади. А  Саша всегда ря
дом, как приклеился.

От сейсмоотряда и буро
вых бригад они уходили 
утюжить 1профили надолго 
и далеко. Таскались з  «ав

тономное плавание». Оно 
действительно автотомное 
— это видно по технике, 
которую они сами и о€к>ру- 
довали, и утеплили. Есть 
самодельная печь, есть на
ры.

Три пятилетки т1зу!дится 
Виктор Иванович Богач в 
Томском геофизическом тре
сте. Родственники из-под 
Одессы теперь уже не зовут 
его обратно в родные края. 
Поняли, что не так-то про
сто покинуть ему Сибирь. 
Предполагают, види1мо, что 
нашел он здесь свое богат
ство. И в этом своем пред
положении они, в общем- 
то, недалеки от истины; 
Виктор Иванович действи
тельно нашел тут свое бо
гатство, свое место в жизни, 
работу по душе и призва
нию.

А. МИНИН.
г. Колпашево.

— сказал он. Слова, конеч
но, правильные. Только 
как превратить их в дело, 
докладчик скромно у&юл- 
чал, надеясь, очевидно, что 
критика с трибуны сама по 
себе станет руководством к 
действию.

Принципиальность, сме
лость в решении социаль
ных вопросов профсоюзу, 
конечно, необходима. При
водя пример, как распада
ются полеводческие и жи
вотноводческие ко|ллективы 
в Кожевни ковоком районе, 
он сказал; «Hatẑ o было за
слушать члена профсоюза 
директора совхоза о вьшол- 
нении им уставньпс обязан
ностей. А  при отчете задать 
ему все накопившиеся во- 
гфосы и дать оценку, при
няв по нему коллективное 
решение. И мы уверены, 
что (кирпичи на ремонт 
печей наверняка бы на
шлись..•. А  профсоюзные 
комитеты .проявляют без
зубость, не спрашивают как 
следует с директора и дру
гих должностных лиц. Те
ряют людей».

Было бы здорово, если не 
только на словах с высо
кой трибуны, но и на деле 
обком профсоюза показал 
пример подобной пере
стройки. Возьмем хотя бы 
такой вопрос, как деятель
ность Всесоюзного общест
ва рационализаторов и изо
бретателей. Сейчас это го
рячая точка в агропроме.

Как-то само собой полу
чилось, что ставки инжене
ров по рационализагщи и 
изобретательству в его раз
личных подразделениях бы- ‘ 
ли сокращены. В своем вы
ступлении на пленуме пред
седатель областного совета 
ВОИР рассказал, что при 
подведении итогов социали
стического (соревноваишя 
выяснилось: целые райо
ны в течение года не уча
ствовали в этой работе.

Те изобретения, которые 
в хозяйствах сделали ме
стные умельцы, нигде не 
зарегистрированы, их опыт 
мало используется, в то 
время как в поле и на фер
ме немало трудоемких про
цессов. Женщины вынуж
дены на себе разносить 
комбикорма, сотни центне
ров зерна теряется при 
уборке. В Лоску товском 
РТП  внедрено, предложение 
с экономическим эффектом 
20 тысяч рублей, но оно не 
оформлено и премия не 
выплачена. Уже в нынеш
нем году финансовый план 
по рационализации и изо
бретательству доведен толь
ко до РАПО, а хозяйства 
еще его и не толуч’или.

•Обком 'профсоюза в ок
тябре прошлого года рас
смотрел вопрос о ра&уге под
разделений ВОИР на сов
местном президиуме, сделал 
соответствующие выводы. В 
ближайшее время планиру
ется заслушать Шегарокое 
РАПО, его председателя, 
инженерную службу и рай
ком профсоюза. Так что во
прос ставится достаточно 
последовательно, вот только 
настойчивости, гласности 
явно не хватает. Можно 
ведь было к этой проблеме 
привлечь вни.маяие через 
газету, 'заставить (Руководи
телей облагропрсма держать 
ответ всенародно. Но для 
этого, видимо, пока не хва
тает реШительнасти.

3. КУНИЦЫНА.

После критики

«П О Ч Е М У  Т Р Е В О Ж Н О  

И А  С Е Л Ь С К И Х  

Д О Р О Г А Х »

Агропромышленный ко
митет Томской области 
сообщает, что эта статья, 
 ̂опубликованная в газете 
I «Красное знамя» 26 мар- 
‘ та 1987 года, обсуждена 
на общих собраниях во
дителей и механизаторов 
во всех подведомствен
ных предприятикх и ор- 
ганизЕщиях.

Приказом комитета от 
9 февраля текущего года 
руководители Томского, 
Кожевниковского и Чаин- 
ского РАПО товарищи 
Дмитриев В. П., Цалко 
Н. А. и Пауль А. А. за 
допущенный в 1986 году 
рост дорожно-транспорт
ных происшествий стро
го предупреждены. Этим 
же приказом в агропро- 
мышленном , комитете 
объявлен конкурс «За 
безопасность движения», 
итоги которого будут под
водиться ежегодно. Рай
онным агропромьшшен- 
ным объединениям и 
предприятиям, насчиты
вающим более 50 единиц 
транспортных средств, 
предложено завершить в 
текущем году создание 
служб безопасности дви
жения, а остальным наз
начить работников, от
ветственных за этот учас
ток.

В областном агрощю- 
мышленном комитете 
контроль за безопас
ностью движения возло
жен на подотдел автомо^ 
бильного транспорта.

В. ГОРОВОЙ, 
заместитель предсе
дателя облагропром- 
комитета.

Ч
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Интервью ^перед трудовым семестром

ТРИДЦАТЬ ДНЕЙ
и даже больше проведут студенты в строительных отрядах. Впрочем, традици
онное название таких студенческих jirpynn [давно пора изменить, ибо в настоя
щее время молодежь не только с̂троит, но и убирает хле.б, (работает kia предпри
ятиях промышленности, в (системе 1торговли, /лечит людей. О том, какие дела 
ждут бойцов областного студенческого отряда в этом трудовом семестре, ' рас
сказывает заместитель командира Андрей [КАЗАНЦЕВ.

— Андрей, прежде всего 
скажите об отличиях этого 
трудового семестра от /прош
лого.

— Со стороны это может
показаться смешным, но, 
по-моему, главное отличие в 
том, что в трудовом семест
ре 1987 года' наш отряд бу
дет состоять в основном из 
девушек — до 70 процентов. 
Не хочу сказать ничего пло
хого о девушках, но без 
сильного пола нам придется 
трудно, потому что отряд 
взял обязательство вьшол- 
нить строительно-монтаж
ных работ на 20 миллионов 
рублей. Это примерно объ

ем одного крупного треста 
за год.

—В прошлом {ГОДУ в рай
онах Томска работало один
надцать уборочно-транспорт
ных комплексов. Останутся 
ли такие специализирован
ные отряды?

— Да, уборочно-транспорт
ные комплексы продолжат 
свою работу во время стра
ды. Наряду с ними будут 
действовать уже зарекомен
довавшие себя другие типы 
спецотрядов — научно-про
изводственные, такие, как 
«Компьютер» ТИАСУРа, от
ряд «Сервис», численность 
которого мы планируем уве
личить, отряд из Томского

медицинского института, 
взявший на себя обязатель
ство обслужить не менее 15 
тысяч жителей области, от
ряд автомобилистов. Два ли
нейных отряда томичей от
правятся в Смоленскую об
ласть — один на строитель
ство города Гагарина, на 
Всесоюзную комсомольскую 
стройку, другой в Ельню, 
где во время войны проис
ходило крупное сражение.

— Стройотряды завоевали 
славу не только руками, цо 
и своей идеологической ра
ботой, которую они ПРОВОДЯТ 
на месте дислокации. Ка
кие ленинские задания по

лучат отряды в этом юби
лейном для всей нашей 
страны году?

— Мы запланировали 
принять участие в ремонте и 
строительстве ста школ и 
детских дошкольных учреж
дений, сорока детских пло
щадок. Многие линейные от
ряды будут оказывать по
мощь ветеранам, семьям по
гибших, возьмут под конт
роль сооружение памятни
ков. Отряд «Прометей» обя
зался построить десять до
мов для животноводов и 
молодых специалистов в те- 
гульдетском хозяйстве, над 
которым мы ведем шефство.

Отряд из политехническо
го института «Гелиос», лау
реат премии , Ленинского 
комсомола, продолжит свою 
поисковую работу в селе 
Верховье, совхозе «Том
ский».

— До сих пор в вашем 
рассказе было все гладко, 
никогда не поверю, что у 
такого количества студентов, 
а их в ОССО будет больше 
восьми тысяч, все обмплось 
бы без проблем.

— Увы, это так. Камень 
преткновения для нас—ста

ционарные лагеря, которые 
мы хотели бы расположить 
в Томске, Стрежевом. Кед
ровом. Студентов, остаю
щихся в городе, негде раз
мещать, а отряд, р81збросан- 
ный по всем общежитиям,— 
это уже не отряд. В этом 
году пришлось вьвдержать 
целый бой с Главтомскстро- 
ем. Они запросили около 
трех тысяч студентов для 
отделочных работ, для бла
гоустройства города. Но ак
тив областного отряда сумел 

, отстоять свою точку зрения, 
и в городе останутся только 
отряды на вузовском строи
тельстве и отряд «Сервис». 
Где их разместить, пока 
проблема.

— Остается пожелать вам 
успеха. Д  к командирам и 
комиссарам линейных отря
дов у нас просьба — (подме
чать все интересное, о чем 
можно было бы сообщить 
нашим читателям. Может, 
кто-нибудь даже ведет днев
ники? Присылайте письма.в 
«Томск студенческий».

— Я передам вашу прось
бу.

Интервью вела 
' Н. НИКОЛАЕВА.

Дерзайте,
молодые!

Считается, 1что практически «кзждый студент вуза за
нимается научной [работой. Так ли это на самом деле? 
Увы, реальность далека ют этого утверждения. |В ТМИ 
от такого «всеохвата» решили избавиться.

Научному обществу (ОНО) им. Н. И. Пирогова нынче 
исполнилось 80 лет со дня обра1а1ования. Каждую весну 
собираются члены общества на итоговую конференцию, 
где рассказьивают о результатах своих исследований, по
исков.

Сейчас в  кружках занимаются около пятисот студен
тов. Почему они идут туда? Большинство — потому, что 
хотят узнать больше, чем сльпиат на лекциях, стремят
ся самостоятельно дойти до многих гфоблем. Но... неко
торые желают пройю числиться в круж1ках, другие, увы, 
часто выполняют черновую работу научных диссерта
ций своих руководителей, тхютьи занимаются маловаж
ными темами. Как избавиться от этого? Такая проблема 
стояла перед студентами — руководителями СНО. И вот 
как они поступили.

М. ЦОДОПЬЯНОВ, председатель совета (СНО;
— Для начала мы лроаннатироаали пятикурсников лвчвб- 

ного и (ПВАкатричасного фамультатов. (Оказалось, что кружков- 
цамн 1свбя счктают 90 (процвнтов студвнтоа зткх курсов. В 
цвлом (ПО (кнстктуту I— 1.100 чвловак! Участнкков жа цонфа- 
ранцкй )278.

Мы разработали аттастацнонный диет, гда в баллах опра- 
далялись /яса стороны'' даятальности кружковца.

Следующей «бумагой» стал листок учата |Научной работы 
студента. |В нынешней году он будет |внлаен в зачатии асам 
парвокурсникаи — ма тротяжакин б лат будет регистриро
ваться яся научная работа.

B, КОВРИЖНЫХ, (этветственмый ш комитете комсомо
ла за СНО:

— (Нормальной, наионец, стала ееязь ,НСО и комитата ком
сомола. Заработали отватствонные на курсах к факультетах. 
Наш 1прадсадатель совета СНО, являясь делегатом городской 
комсомольской (ионфаранции, выступил с предложением об 
организации межвузовского цантра студенческих идей. Чест
но говоря, широкую (Поддержку а институтах города зто 
предложение (не |Получило. Ждали мы 1Помощн от совета мо
лодых ученых, но...

Правда, мы Добились того, что совет ректоров дал разре
шение на рыполненке курсовых и дипломных работ нашими 
студентами »  (ГПИ, ТИАСУРе н ТГУ с целью у,кр«;плвния (науч
ного содружестаа.

C. ФИЛИМОНОВ, член СНО:
— Главным достижанием работы нашего общества в этом 

году считаю то, что удалось поставить в прямую зависи
мость работу в мружке к выбором специализации. При рас
пределении а группы акушеров-гииекологов и хирургов (а 
там всегда большущий |Ионкурс1) учитывалась аттестация кру
жка, (поэтому в группы лопали студенты, имеющие высокий 
балл ло аттестации. 'Кстати, пять человем с 'нашего курса во
обще не были (аттестованы.

В. АНТОНОВА.

БУДЬТЕ ТРЕБОВАТЕЛЬНЫ!
Прсучитая в «Томске студенческом» материал «Кому 

нужен троечник?» и захотелось мне задать вопрос авто
рам: но кто же ста(нит эту тройку? Сами же препС(Дава- 
тели, жалея, сомневаясь или торопясь, выводят в зачет
ке «уды». Не должно быть такогю гюнятия, что студент 
знает материал плохо. Сам я учился еще до 1941 года, в 
то время, чтобы получить тройку, надо было все-таки 
знать материал, а сейчас «удовлетворительно» ставят 
только за посещение.

Хочу сказать В. Лисицьщу и А. Гришину: все зависит 
от вас, не будьте щедрыми на оценки, требуйте настоя
щих знаний.

И. ПЕРЕВЕРЗЕВ.
г. Томск.

— В о6щем-то все пра
вильно, но есть недочеты, 
неточности... Ставлю вам 
три.

Рис. Д. Касимова.
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т Н УЖ Н А НАШ А Д Р У Ж Б А »
Они встретились в студен

ческом клубе «Гамма» г* 
воины - интернационалисты 
сороковых и восьмидесятых 
годов. Их (Пригласили сюда 
бойцы стройотряда «Гелиос» 
и члены труппы «Поиск» 
музея боевой и /ктрудов<̂  
славы Томского политехни
ческого института.,

Гости вечера — преподава
тели института Е. С. Когот- 
кова и Л. И. Иванчура — 
закончили войну далеко от 
родного дома. Евгения Сер
геевна встретила Победу в 
Маньчжурии, где участвова
ла в разгроме японской ар
мии, Лев Иванович послед- 

*ние месяцы провел в соста
ве Войска Польского. Во 
время его рассказа ребята 
бережно передавали иэ рук 
в руки комсомольский билет 
№ 11286060, врученный Льву 
Иванчуре в 1941 году, и фо
тографию тех лет. На ней — 
молодой парень в мундире 
польских танковых войск.

Для первокурсника Сергея 
Зотова во время службы 
примером мужества стал 
гвардии старший сержант 
Николай Чепик, Белорус
ский парень из маленькой 
деревушки, оставшись один

на один с душманами, от
стреливался до последнего 
патрона, а потом, как мож
но ближе подпустив банди
тов, рванул кольцо ручной 
гранаты. Посмертно Нико
лаю было присвоено звание 
Героя Советского Союза.

Эти парни не очень-то лю
бят о себе рассказывать. 
Второкурсница машино
строительного факультета 
Н. Григорьева так начала 
ра(осказ о своем одногрупп
нике В. Рыжкове: «Честно
говоря, только при подготов
ке этого вечера я узнала, 
что Володя служил в Афга
нистане; он никогда об этом 
не рассказывал». Когда же 
попросили выступить самого 
Володю, он сказал: «Я  за
собой не чувствую подвигов. 
Служили, как было нужно».

О своем друге Е. Филип
пове рассказывал бывший 
пограничник И. Макаренко. 
Сейчас у  кавалера ордена 
Красной Звезды и медали 
«За отвагу» Филиппова идет 
жизнь, полная интересных 
и нужных дел. Евгений — 
председатель институтского 
совета воинов запаса, ко
миссар отряда «Голубая 
стрела», комсорг группы.

Иван Макаренко тоже рабо
тает в совете воинов, поэто
му проблемы председателя 
—и его проблемы: «Да, мно
гие из нас вьшолняли ин- 
'тернациональный долг, но 
есть еще общественный, 
гражданский долг перед на
родом. У  нас многое полу
чится, когда возьмемся вме
сте. И главное наше дело — 
работа с молодыми маль
чишками, с подростками. 
Им нужна наша дружба, 
мы должны помочь им 
стать настоящими патриота
ми».

...Вечер продолжался. Ко
миссар ССО «Гелиос» А. Ис
томин и бойцы отряда пели 
песни, показывали му
зыкальную программу. И 
среди дружеских улыбок, бе
седы новых друзей вспомина
лись слова, сказанные Воло
дей Рыжковым: «Мы жи
вем в самой счастливой 
стране. Нужно бедечь ее и 
ж(ить правильно, красиво».

• М. КРЕЧМЕР.
• * *

НА СНИМКАХ И. Кра
маренко; Л. И. |ИвАНчуРа — 
Боии-интер националист ,40-х 
годов; вспоминая дни служ
бы.

Т р а е к т о р и я
О новом, пока необычном молодежном клубе
В редакцию пришло два 

письма от одного адресата. 
Это, конечно, не событие 
для газеты. За неделю по 
разным отделам реда(кции 
расходится более двухсот 
писем. Читатели чаще жа
луются, часто И(нформируют, 
реже утверждают. Утверж- 
даю'  ̂ себя, как говорится, 
выступают с активной жиз
ненной позицией.

Для начала Щ>и)веду отры
вок из письма: «В послед
нее время публикуется мно
го статей, в которых гово
рится, что причиной вагьгш- 
ки наркома(нии и токсико
мании является Я(Кобы осра- 
ничение ггродажи спиртных 
напитков. Пресса упирает в 
основном на экономические 
причины роста наркомании, 
вскользь касается социаль
ных и совершенно игнори
рует биоло(Г(иче(ские причи
ны. Но давайте, товарищи 
журналисты, наберемся сме
лости и приз1наем, что безу
словно, конечно же, и разу- 
.меется наркомания — соци
альная болезнь! Откуда бы 
взялись армии торговцев, 
если бы дух вепщзма и тор
гашества, его величество 
Рубль не воцарился в ду
шах людей. Откуда бы взя
лись армии потребителей, 
если бы молодежь наша не 
была порвжена безве(рием, 
бездуховностью, безыдейно
стью, если бы на протяже
нии многих лет вед>а ее в 
наши идеалы, в наш курс, в 
нашу конечную цель не 
уничтожалась ежедневно 
очевидной для всех разни
цей слов и дел».

Дальше говорилось, что 
наркомания неотделима от 
потребления алкоголя, и за
канчивалось письмо так; 
«Нам хотелось бы задать 
риторический, но волную
щий не только нас вопрос. 
Почему журналисты так го
рячо п олк ^ ли  тему нарко
мании? Не с этим ли связа
но исчезновение острых ма
териалов по борьбе за трез
вость? Кому выгодно поти
хоньку забыть об этом?».

Подпись; «Члены общест
венно - политического клу
ба «Искра».

Втсрое письмо было при
слано с заголовком «Диалог 
с культурнопитейщиком». 
Читатели имели возмож
ность познакомиться с ним 
в одном из последних вы
пусков «Молодого ленинца», 
поскольку письмо было на
правлено в два адреса.

В двух посланиях чувст
вовался такой напор эмо
ций, смахивающий на фа
натизм, что первоначальная 
реакция была отрицатель
ной. Но закон редакции — 
разбираться с каждым пи
сьмом, и я отыскала в Доме 
культуры ТЭМЗа неболь
шую комнату, завешенную 
различными плакатами, с 
заста(вленным книгами 
шкафом. Познакомилась с 
ее хозяевами.

"Три года назад это был 
ансамбль бального танца. 
Пришли сюда люди, жела
ющие научиться красоте 
движений. Но вот уже год, 
как ребята именуют свою 
группу общественно - по
литический клуб «Искра», а, 
для современных бальных 
танцев остался предлог 
«при». При клубе.

— Мы считаем, что просто 
танцевать — это не дально
видно, — сказал Владимир 
Ячменев, художественный 
руководитель клуба, студент 
мединститута. — Сейчас 
многие официальные само
деятельные коллективы не 
выполняют своей функции 
— форми(ровать любовь к 
искусству, нести культуру в 
массы. На их конкурсы, по- 
моему, собираются в боль
шинстве своем друзья, род
ственники.

— Как родился наш клуб? 
Сначала мы просто спори
ли, обсуждали' .различные 
проблемы — ну, сами пони
маете, люди-то молодые, до 
всего дойти хочется. А  осе
нью 1986-го почувствовали, 
что есть у нас ядро,- надеж
ные товарищи, тогда и ста
ли искать наэва(ние. Долго 
подбирали, в предложениях 
мелькала «Искра», но не ре
шались так назвать, слово 
уж очень обязывающее. 
Правит «Искрой» совет (клу
ба, во главе которого стоит 
руковекдитель, переизбирае
мый через каждые две не
дели. Так что каждый мо- 

■ жет п|Роверить свои органи
заторские способности.

В его речи звучали имена 
— Сенека, Монтень, Экзю
пери, Булгаков — авторов, 
чьи произведения дали им 
пищу для размышлений. 
Владимир говорил, а я по
чему-то не могла побороть 
предубеждение против этих 
ребят. Казалось, и книти-то 
они на столе разложили, и 
песню революционную пели 
перед самым моим прихо
дом для того, чтобы вы
глядеть в лучшем свете. А 
после разозлилась на себя̂ — 

'•какого черта! Ведь сами же 
ратуем за воспитание ак
тивной личности, а при 
встрече с такой, бьшает, 
мысленно почесьшаем заты
лок: что за фанатик? И то
гда я сказала себе: «Посмот
ри, они же делают свое, 
■пусть не такое заметное, де
ло. Выстулают с композици
ями в клиниках мединсти
тута перед больными, ездят 
со бвоей программой а рай
оны Томска, показьшают ее 
перед молодежью училищ, 
школ. И 100-летие со дня 
рождения Чапаева они от
метили, наверное, единст
венные в городе: вместе с
89-летним Н. А . Асеевым, 
участником двух войн, под
готовили композицию о на
родном герое.

Мои сомнения объяснимы: 
члены клуба занимаются 
делом, на первый взгляд, 
оригинальным — самоаос- 
питанием. Четыре раза в 
неделю, по(сле того, как от
занимаются на паркете, Па
вел Поярков, Елена Круто
ва, Анатолий Костюк, На
талья Грачева, Бахтияр Аб
дуллаев, Надежда Прохоро
ва, Александр Желаев, Вла
димир Ячменев поднимают
ся на второй этаж, где на
чинается обычяад уже для 
■них работа — работа мысли. 
Весной прошлого года иск
ровцы (вышеназванные — 
это еще не вся «Искра») 
ощутили теоретическое «го
лодание», начали изучать 
классиков марксизма, в ос
новном Ленина. Нет, про
стите, если я скажу «изу
чать», вы, наверное, не пой
мете, потому что изучаем мы 
все. Лучше передать вам 
слова Ячменева, выразив
шего точку зрения всех 
искровцев: «Самый хоро
ший период для нас насту
пил, когда мы пришли к 
Ленину». Каждый на собра
ние идет со свшм томиком 
и со своим осмыслением ра
боты, и в течение полутора
двух часов проходат внед
рение в старые, хорошие ис
тины, интерпретация их для 
сегоднЯ(Шнего момента. За
прещается здесь только 
молчание, каждый должен 
вьюказаться.

-Прекрасную просто при
вычку иметь свое мнение я 
заметила в первые же ми
нуты нашей первой встречи. 
Честно говоря, никакого же
лания спорить с ними у 
меня не было. Время — де
сять часов вечера, позади — 
трудный понедельник. Ду
мала, что все пойдет по 
обычному сценарию: я нач

ну спрашивать, они — отве
чать. Ответ пришлось дер
жать мне. Моя точка зрения 
на борьбу за трезвость в 
городе, на возможность вве- 
детщя сухого закона, на 
воспитание. Они забросали 
меня аргументами из ста
тей, книг, чу(вствовалось, 
что студенты (а их в клубе 
большинство, есть и моло
дые рабочие, у которьк вуз 
— в будущем) проблемы мо
лодежи и всей страны изу
чают внимательно. Изуча
ют, пишут ответы в редак
ции газет и журналов, на
ходят друзей за пределами 
Томска. И в Томске нахо
дят. Недавно пополнила ря
ды клуба девушка из пед
училища, Элина Чужина, 
Нашел ее Борис Кардаш по 
отзыву: «Есть тут у нас од
на, Ленина читает».

Не все понимают этих ре
бят. Их выступления вклю
чают в себя современные 
бальные танцы, классичес
кую музыку, революцион
ные песни, беседы на акту
альные темы. Кто-то гово
рит; «Зачем вы их поете, 
они же уже старые», или: 
«Ребята, вы асе хорошо де
лаете, только не надо гово
рить о марксизме». Кто-то 
вторит их песням движени
ями своих губ и не слышит 
детского голоса: «Деда, пой
дем», — как было на наро1Д- 
ном гулянье (второго мая, 
во время их выступления. 
И молодежь во время бесед 
с ними охотно начинает 
дискутировать, как было на 
городской отчетно-выборной 
комсомольской конферен
ции, в СПТУ-19.

Еще одно понравилось мне 
в них. Вежливо(Сть. Они 
признают право всех мне
ний на сущест1Вование, долго 
готовятся для т 0(Ров. И 
просто житейская вежли- 
всасть: «Наденька, подожди, 
тебя Бахтияр проводит». 
Саша, провожая двух деву
шек, не растерялся, подал 
им обе свои РУК1И при выко- 
де из автобуса. Мелочи, но 
приятно.

Вначале было сказано, 
что «Искра» необычный 
пока еще молодежный клуб. 
Необычность его такова, что 
даже те, кому по должно
сти положено приветство
вать появление таких не
формальных объединений, и 
то теряются. Выступление 
клуба на празднике второго 
мая было большей частью 
случайным: заменяли кол
лектив, который не смог по
казать свою программу. Ор- 
га1шзатсры этих выступле
ний по линии горкома ком
сомола мягко намекнули 
ребятам, что на площадках 
предполагаются развлека
тельные номера. Но «иск
ровцы» асе же выступили в 
своем амплуа — почтили 
день солидарносто всех тру
дящихся песня(ми борцов за 
народное дело.

Мы живем во время, ко
торое без натяжек назьша- 
ют  ̂ временем революцион
ной перестройки. А для ре
волюционного периода все
гда характерно размежева
ние, и в первую очередь 
среди молодежи. Одни оза- 
бочеды новыми фигурами 
врейка, другие считают, что 
досуг — это возможность 
стать духовно на ступеньку 
выше. Одно другому не ме
шает, вопрос только в том, 
что главенствует.

Внимательный читатель, 
наверное, спросит: причем
же здесь заголовок? Траек
тория. Помните, в школе 
есть такие задачки — опре
делить траекторию полета, 
вычертить траекторию пути. 
Мне кажется, свою траек
торию искровцы чертят 
твердо.

Н. ШЕРЕМЕТ.

ЗЕЛЕНЫЙ НАРЯД ГОРОДА
(Окончание. Начало 

па 1-й |стр.)
районы Центральный, Ир- 
/кутский тракт, Каштак 
практически не имеют зеле
ни.

Стихийность в озеленении 
исходит, на мой взгляд, не 
только от нежелания остав
лять на объектах надлежа
щий порядок. Дело в том, 
что до сих пОр в состав 
госкомиссий не входят спе
циалисты — работники уп
равления дорожного строи
тельства и благоустройства, 
представительство которых 
просто необходимо.

Читатели, однако, вправе 
задать и нам вопросы; что 
же делает (правление в озе
ленении города? Какова его 
роль? В организации служ
бы озеленения города про
изошли некоторые перемены. 
Создан совхоз «Цветы», РСУ 
Зеленого строительства осво
бодилось от выращивания и 
реализации древесно-кустар
никовой и цветочной про
дукции. Его задача сейчас— 
озеленение и уход за зеле
ными насаждениями цент
ральных улиц и скверов. 
Только за период даухме- 
САЧника по благоустройсшу

РСУ зеленого строительства 
совместно с предприятиями 
города высадит более двух 
тысяч деревьев и кустарни
ков. Причем на централь
ных улицах появятся только 
крупномерные деревья; на 
проспектах Ленина и Фрун
зе — тополя, на ул. Нахи
мова — яблони, на бульваре 
Кирова — ели. Намечено 
построить 17 новых скверов
— на пл. Южной, ст. 
Томск-1, у магазина «Элект
роника», у  Центрального 
универмага со стороны ул. 
Р. Люксембург, на пересече
нии улиц Красноармейской
— Лебедева, на ул. Герцена, 
Киевской... В июне закон
чатся работы в сквере «Бе
лое озеро».

Но и это еще не цсе. С 
кафедрой архитектуры
ТИСИ управление заключи
ло договор на проектирова
ние и выполнение работ по 
строительству малых архи
тектурных ^ р м  в саду им. 
Пушкина, здесь уже ведут
ся работы. Для установки 
малых архитектурных форм 
в РСУ зеленого строитель
ства создан участок, он так
же будет згшиматься строи
тельством и эксплуатацией

поливочных водопроводов, 
фонтанов.

В этом году увеличится 
количество цаетни1«>в, а 
цветов будет высажено в 
три раза больше, чем в 
предшествующие годы. В 
этом нам помогут школьни
ки. Активно откликнулись 
на нашу просьбу вырастить 
рассаду школы №№ 36 и 37. 
Но не все пошли нам на
встречу: в школе № 4 пла
нировалось вырастить 100 
тысяч штук рассады, были 
завезены ящики, земля и 
семена, а результата нет. 
Сейчас РСУ заключает дого
вора с 34 школами на по
садку рассады и уход за 
цветниками. Надеемся, что 
школьники добросовестно 
поработают на благоустрой
стве.

Задачи в озеленении и 
цветочном оформлении об
ластного центра большие. 
Они вполне пбд силу, если 
КЕ1ЖДЫЙ томич внесет свой 
вклад в общее и нужное де
ло благоустройства-

Н. БОНДАРЕНКО, 
начальник отдела /управ
ления дороиакио строи
тельства и благоустрой

ства.

ПАМЯТНИКИ... ИДУТ НА СЛОМ
Алфама — сердце порту

гальской столицы. В самом 
названии этого старейшего 
квартала Лиссабона '  сохра
нились отголоски давних 
времен еще арабского вла- 
дь1чества (мавры были из
гнаны из города в год осно- 
■ваяия Мссквы—в 1147 году). 
Этот непевторимый район 
столицы за(служиэает пре
вращения в музей под от
крытым небом, как, впро
чем, и многие другие квар
талы Лиссабона, основанно
го еще финикийцами.

Однако большинство ста
ринных улиц португальской 
столицы выглядят сегодня 
весьма плачевно: о&зетша-
лые дома с обвалившейся

ш ту к а ту р к о й , повр е ж де н н а я  
б р усч а тк а  мО(Стовых, гр язь  
н а  п л о тн о  за ста в ле н н ы х  ав
то м а ш и на м и  тр о ту а р а х ... 
Ж и т е л е й  города у ж е  не 
у д и в л я ю т  соо бщ ения га зе т 
об очередном р у х н у в ш е м  
б а лк о де , о провали1Вшейся 
кры ш е.

Древние кварталы Лисса
бона привлекают многочис
ленных ^иностранных тури
стов; ежегодное число за
рубежных гостей превышает 
население Португалии, на- 
считьшающей десять мил
лионов человек. Восхищаясь 
лабиринтами улочек старо
го города, сохранившего 
средневековый колорит, не
льзя вместе с тем не пора

жаться и тому, как люди 
всю жизнь могут обитать в 
темных, сьфых, тесных 
квартирах.

Причины запустения ста
ринных кварталов порту
гальской столицы очевидны; 
невнимащщ буржуазных 
муниципальных властей го
рода к его судьбе, безразли
чие домовладельце(в, озабо
ченных лишь получением 
максимальной арендной 
платы от жильцов, и бе^ - 
держная спекуляция зе
мельными участками. Ведь 
нередко хозяева развалива
ющегося на глазах дома — 
подлинного памятника ста
ринного зодчтетва — пред
почитают 1цк>дать его на 
снос, не утруждая с ^ я  вос
становлением уникальной 
постройки. Дом идет на 
слом, а на его месте строи
тельная фирма мгновенно 
возводит высокзчо сте(клян- 
ную коробку банка или оте
ля. В результате, по мне
нию а(х:оциации португаль
ских архитекторов, уже сей
час трудно, почти невозмож
но восстановить первона- 
начальиый облик многих 
улиц.

АМЕРИКАНО-КАНАДСКАЯ 
«КИН ОВОЙН А»

1

Лиссабон.

Г. ПЕТРОВ, 
Х(фр. Т А С С .

ОТТАВА*- В Канаде вызы
вает растущий протест за- 
((зф1ье американоних кино
фильмов. Как заявила в па
лате общин парламента ми
нистр внешней торогевли Ка
нады Патриция Карни, в 
связи с этим правительство 
планирует ограничить ввоз 
в страну амери(канской ки- 
нситр(Ойу1кции, включая ви
деокассеты, «Несмотря на 
давление Вештингтона, Ка
нада не откажется от свое
го намерения ввести лицен
зии на импорт иностранных 
фильмов, — подчеркнула 
министр. — Мы должны вы
рваться иэ американских 
тисков в oi6fl£Krm распрост
ранения кинопродукции в 
нашей стране».

Известно, что доходы СШ А 
от реализации на канадском 
рьшке своей кинопродукции 
составляют в год несколько 
миллиардов долларов. Вот 
почему планы Оттавы вы
звали в Соединенных Шта
тах резкое недовольство. 
Американских кинопромы-

шленниксв взяли под защи
ту высокопоставленные 
представители конгресса 
США и Белого дома, вплоть 
до самого президента Рей
гана. Они угрожают Кана
де, заявляя, что если Оттава 
ограничит экспорт кинопро- 
дуКЩЕИ, то это самым отри
цательным образом скажет
ся на ходе перегоаоров о 
двусторонней торговле, ко
торые сейчас ведутся меж
ду Канадой и США.

Во время обсуждения это
го вопроса в парламенте 
предста(витель новой демо- 
'КРатической партии Стивен 
Лангдон заявил, что угрозы 
США представляют собой 
явный шантаж.

В евтаи с недовольством 
Вашингтона планируемыми 
мерами кана(дских властей 
в Оттаве вспоминают недав
ний инцидент, когда сразу 
три канадских документаль
ных фильма, тематика ко
торых была неугодна Бело
му дому, были запрещены 
для показа в США.
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БУДЕТ СИБИРСКАЯ КОПИЛКА
На днях в кафе «Иней» собрались любители природы 

и создали клуб садоводов. Председатель областного со
вета садоводов Т. В. Маркина подчеркнула полезность 
такого клуба в смысле обмена опытом, а агроном В. А. 
Эрлих дала много полезных советов по выращиванию 
яблок, земляники, помидоров, в борьбе с вредителями ого
родов, Поделились своими наблюдениями и опытные са
доводы Н. И. Якимова, Ф. Я. Горбачев, Г. А. Федяев, 
Н. И. Голубева.

Совет клуба принял интересное предложение — соз
дать копилку сибирского опыта по выращиванию плодо
во-ягодной продукции и различных редких растений, об
мениваться рассадами, саженцами и семенами. Н. И. Яки
мова тут же поделилась рассадой редкой лечебной тра
вы валерианы, вьфащенной в своем саду. Решено прак
тиковать переписку с клубами садоводов из дрзпгих горо
дов, научными центрами для того, чтобы обмениваться 
семенами и опытом.

В заключение прошел час отдьпса. Стихи, песни и 
танцы исполняли члены нового клуба.

М. КИСЕЛЕВА, 
член клуба садоводов.

«Крепка семья
помочь САДОВОДУ

крепка держака»
'Массовый народный праздник в Томске

в  пять часов вечера в воскресенье измени
ли <звой .привычный путь автобусы и трол
лейбусы в областном центре. Хозяевами зна
чительной части проспекта им. Ленина стали 
вьппедшие на-народное гулянье томичи,

— Как прошел праздник? — с таким воп
росом мы обратились к секретарю горкома 
партии Т. Ф. Лемешевой.

— Праздник начался значительно раньше, 
— говорит Тамара Федоровна. — С утра 
концерты детской художественной самодея
тельности в рамках Второго фестиваля на
родного творчества Начались в Доме пионе
ров и, во Дворце зрелищ и спорта. Юные то
мичи отмечали так Международный день за
щиты детей. В детском празднике приняли 
участие тринадцать коллективов: образцовый 
коллектив — хор мальчиков Дома ученых, 
танцевальные коллективы «Радуга» нефтехи- 
мичеокого комбината, школ №№ 7 и 11, дру
гих организаций и школ. В 11.00 на стадионе 
«Труд» начался праздник Дня химической 
промышленности. Играл духовой оркестР-.

Ну, а массовое на4>одное гулянье действи
тельно началось с пяти часов вечера. Празд
ничная публика затопила проспект им. Ле
нина от проспекта Фрунзе до Лагерного сада, 
а также многие прилегающие переулки. Му
зыка, песни звучали в пятнадцати местах 
центральной магистрали города, в городском 
саду. Там и на площади Революции гуляю
щих привлекли изделия народных мастеров 
из объединения «Томский умелец», а также 
продукция Богашевского керамического и 
ЛучансМского стекольного заводов. Многие 
томичи унесли отсюда сувениры. Купить 
можно-было и работы самодеятельных ху
дожников. А  продукция профтехучилищ? 
Глаз радовали изделия резчиков по дереву из 
СПТУ-20, фантазия кулинаров из ОПТУ 
и 9. Тут же можно было получить совет, как 
украсить стол. А  детские платьица, мягкие 
игрушки — продукция девчат ив ОПТУ 
№ 12! Красочные альбомы и стенды, расска
зали о жизни нашей рабочей смены.

А вокруг звучала музыка. Оригинальную 
программу подготовил для праздника ан
самбль «Гармошечка» ДК железнодорожни
ков, интересно выступили творческие коллек
тивы ГРЭС-П, ДК электромеханического за
вода. В концертном зале Дома союзов в рам
ках праздника проходил творческий от
чет ансамбля профтехобразования «Сиби- 
ринка». А  в сквере нацротв здания горкома 
и (Горисполкома установили рояль. Здесь вы
ступали учащиеся музыкальных школ города.

— Кого еще следует отметить среди худо
жественных цеоллективов — участников 
праздника? ‘

— Я уже назвала многих. Это — коллекти
вы объединения «Сибкабель», ГПЗ-5, ТЭМЗа, 
ТИСИ, ТГУ и ТИАСУРа, культпросвет- 
училища, городской хор ветеранов... Были, 
конечно, и такие вещи, которые вызвали не
доумение. Непонятно, почему, например, ук
лонился от участия в празднике народный 
ансамбль электролампового завода... Ну, а в 
целом праздник удался. Новая традиция в 
Томске крепнет!

Фото Е. Лисицына.

В обществе садоводов-любителей создана инициатив
ная грзгппа из восьми человек, в которую вошли ученые, 
руководители производственных питомников, члены со
вета ветеранов, ветераны любительского садоводства.

Задача группы — изучить потребности садоводов в 
посадочном материале, удобрениях и строительных .ма
териалах, а также возможности сбыта и переработки са
доводческой продукции. Предполагается возобновить го
родские и областные выставки по садоводству, произ
водство посадочного материала в Томске и садоводче
ских товариществах,, что улучшит использование земли 
за счет сокращения згквоза нерайонированных саженцев.

Инициативная группа устанавливает контакты с 16 
исполкомами районных и 4 поселковых Советов области 
с тем, чтобы выявить садоводов-любителей, не являю
щихся членами товарищества.

М. ИКАСТОВА,

тревога: огонь
ГРОЗИТ ЛЕСАМ!

. м  *>>1-
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Чем сильнее пригрева
ет солнце, тем тревожнее 
обстановка в лесу. На 
днях «крылатые пожар
ные»- приступили к пат
рулированию охраняемой 
территории. О причинах 
весенних пожаров и ви
новных в ,их 1возяикнове- 
яии рассказывает наш 
нештатный цсорреспон- 
дент Э. И, А1АЯЕР.

Многое случалось за 
последние годы: были та
инственные пешеходы и 
всадники, пускающие 
«красного петуха» по ле
сам и лугам, специалисты 
механизированного под
жога, цепляющие к трак
тору «Беларусь» горящие 
автопокрьипки и вместе 
с травой'выжигающие де
сятки гектаров леса.

Участвуя в авиарейде 
в мае минувшего года, я 
видел, как механизаторы 
совхозов «Восход», «Ма
линовский», уяКожевии- 
ковский» Кожевниковско- 
го района бесконтрольно 
пускали палы, которые 
приводили к беде. Бес
печно выжигали луга и 
поля в ряде хозяйств Ше- 
гарского. Зырянского и 
Томского районов.

Мало что изменилось и 
нынче. 3—4 мая горели 
«излишки» кормов, не уб
ранные травы И' стерня 
на полях совхозов «Ма
линовский», «Восход», 
«Дубровский» Кожевни- 
ковского, совхоза «Ше- 
гарокий» и колхоза 
«Юбилейный» Шегарско- 
го, совхоза «Золодин- 
ский» Кривошеинского, 
совхоза «Заря» Томского 
районов. При удивитель
ной беспечности руково
дителей названных хо
зяйств огонь во многих

местах повредил перелес
ки, угрожал массивам. А  
люди, выращивающие 
хлеб, словно забыли, что 
палы уносят значитель
ную часть будущего уро
жая, причиняют болыпой 
вред животному и расти
тельному миру. Пара
докс! Хлеборобы в роли 
злостных поджигателей!

5 мая при сжигании со
ломы на полях колхоза 
«Рассвет» Шегарского 
района (управляющий от
делением М. В. Никитен
ко) повреждено четыре 
гектара леса. Крайне без
ответственно относятся к 
охране природы в опыт
но-производственном хо
зяйстве имени В. Н. Си
доренко Томского района.

9 мая повреждено 5 
гектаров леса в совхозе 
«Малиновский» (директсф 
С. И. Козлитин), постра
дали значительные лес
ные площади в совхозе 
«Светлый» (директор 
В. А. Деликов). 10 мая 
горели леса в том же,Ко- 
жевниковском районе — 
совхозы «Зайцевский», 
«Заветы Ленина». Созна
тельно поджигали траву 
в Тимирязевском бору 
учащийся СПТУ-17 Вяче
слав Сазонов, рабочий 
УМ-2 Андрей Ковалевич 
и их приятель Дмитрий 
Никифоров. Хорошо, что 
недорослей вовремя за
держала охрана, а то бы 
не миновать большой 
беды.

Бесполезно читать мо
раль взрослым. Но в си
туации, когда поджоги 
умышленные, виновные 
будут наказываться по / 
всей строгости закона, 
вплоть до уголовной от
ветственности.

В конце номера

«Детский сад, стройся на парад!»
Д О С Р О Ч Н Ы Е  В Ы П У С К И  в  д о ш ко л ь н ы х  У Ч Р Е Ж Д Е Н И Я Х  
Н ЕЗА К О Н Н Ы  И Н ЕГУМ А Н Н Ы  -  ТА К О ВО  М Н ЕН И Е СП ЕЦ И А Л И С ТА

Руководители дошколь
ных учреждений приводят 
различные доводы,, чтобы 
проводить торжественный 
выпуск детей подготови
тельной к школе группы не 
в конце августа, как это по
ложено по уставу детского 
сада, утвержденному Мини
стерством просвещения
РСФСР, а на три месяца 
раньше, то есть в начале ле
та. Чаще всего это беспо
койство о том, что в конце 
лета детей не будет (уезжа
ют с родителями в отпуск) 
и утренник не будет подго
товлен в соответствии с ме
тодическими требованиями. 
И второй довод — ремонт 
по.мещения.

Руководство дошкольным 
учреждением — дело слож
ное, и во всем вышесказан
ном есть доля истины. Од
нако здесь не видно самого 
главного: заботы о детях,
для которых детский сад 
несколько лет был домом 
родным, а впереди их ожи
дает сложный жизненный 
этап — начало обучения в 
школе. Что значит сокра

тить пребывание ребенка в 
детском саду на два-три 
месяца? Во-первых, и это 
самое главное, не выполнить 
программу воспитания и 
обучения детей в детском 
саду.

Даже своевременный пе
реход из детского сада в 
школу не исключает слож
ного периода привьжания к 
новым людям, установления 
дружеских связей со сверст
никами, завоевания автори
тета греди них, включения 
в новые формы обучения. 
Психологи отводят три-че- 
тыре месяца на переходный 
период, в течение которого 
фсрмирз^ется умение зани
маться учебной деятельно
стью. В это время перво
классник более возбудим, 
может . капризничать без 
видимого осн9ваяия, чаще 
болеет: и ; ^  ломка ранее 
устоявшегося динамического 
стереотипа и формирование 
нового. А  если ребенок пе
ред школой еще один раз 
попадает в подобную ситуа
цию? Это происходит в том 
случае, когда дошкольника

преждевременно отучают от 
привычного коллектива. 
Большая психическая на
грузка может отрицательно 
сказаться на поведении ре
бенка в школе, на его 
школьных успехах.

Ссылки на ремонт тоже 
не (Всегда обоснованы. Без
условно, ремонт — дело 
сложное, особенно капиталь
ный. Но ведь сложилась 
практика закрытия дошко
льного учреждения и на пе
риод текущего ремонта, ко
торый можно вести посте
пенно, по группам. В быт
ность мою заведующей дет
ским садом (а было это в 
пятидеЬятые годы), чтобы 
закрыть дошкольное учреж
дение на день-два, требова
лось не только согласование 
со свО(Им ведомством, но 
обязательно и с отделом на
родного образования. Как-то 
больше дагмали о том, что
бы летом дети лучше отдох
нули, а не о TOiM, чтобы бы
стрее их выпустить и начать 
ремонт. Уместно будет на
помнить нынешним руково
дителям детских садов, что

в трудные послевоенные го
ды и в годы восстановления 
народного хозяйства счита
лось в порядке рещей вы
везти летом детей на дачу, 
как можно лучше провести 
оздоровительный (Период). 
Снимали сельские школы, 
частные дома и на полтора- 
два месяца всем детским са
дом переезжали поближе к 
лесу, реке. Родители с удо- 
(вольствием отправляли на 
дачу и мальнпей, и старших.

В создавшейся ситуации 
удивляет позиция районных 
отделов народного образо
вания. Не соответствует та
кое положение тре&аванию 
реформы школы об улучше
нии работы детских садов 
по подготовке детей к шко
ле. Те же руководители 
детских садов, которые ос
таются при своем мнении и 
проводят выпуск детей в 
школу в начале лета, пусть 
этот згтренник лучше посвя
щают началу • ремонта, что 
больше соответствует дейст
вительности, да и детей не 
стоит обманывать, что их в 
школу выпустили. Зачем С

детства приучать к форма
лизму? А настоящий утрен
ник можно' провести и в 
конце августа, когда у де
тей уже есть установка и 
эмоциональный настрой на 
шкальное Обунеяке. И так 
ли уж ваЖ(НО будет на этом 
трогательном прощании с 
детским садом, как споют 
дети и не нарушат ли ри
сунок танца? Важна атмо
сфера душевной теплоты, 
искренней заботы о своих 
в0(опитанниках, которым от
дана частица своей жизни. 
Ну, кто же из родителей 
откажется от приглашения 
прийти на прощальный ут
ренник в <®ой родной деТ' 
ский сад, сказать добрые 
слова коллективу за то, что 
в нем несколько лет помо
гали воспитывать сына или 
дочку, поблагода1» 1ть за не' 
легкий труд воспитателей, 
от всей души преподнести 
цветы?!

И. РЯЩЕНКО, 
преподаватель томского 

педагогического училища 
ЛЬ 1.

НАШ АДРЕС  
__________И ТЕЛЕФОНЫ.

634050, 

Томск, ГСП. 

пр. Фрунзе, 103.

Приемная
1-44-35

редактора — Отдел пропаганды — 
1-06-31, 1-48-85

Отдел нау

Заместители редактора — 
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь • 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68. 1-28-42

Отдел промышленнестй 
1-46-66. 1-27-68

ауки и
заведений —
1-33-58, 1-28-80

учебных

Телевидение
ВТОРНИК,- 2 июня 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

7.00 — Утренняя зарядка.
Мультфильм. Музыка. 7.30 —
«Время». 8.15 — «Джамайка». 
2-я серия. 9.25 — Международ
ные соревнования по автомо
бильному спорту. 9.55 — Ново-

10.05 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.15 — 

«Мамина школа». 16.45 — «Ду
ма о Ковпаке». «Карпаты. Кар
паты...». Фильм 3-й. Часть 2-я.
18.00 — «Наука и жизнь».
18.45 — «Сегодня в м т е » .
19.00 — Мультфильм. 10.15 —
«Преданья старины глубо
кой...». Пушкинская тема . в 
русской лаков.'! миниатюре. 
19.40 — «Железные всходы».
Документальный фильм. 21.00 
— «Время». 21.35 — Концерт.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.20— Документальный фильм. 
8.35 — «Будильник». 9.05 — 
«Русская речь». 9.35 — А. Бо
рин. «Встречная полоса». Теле- 
фильм-спеьтнкль. 11.15—Фран
цузский маык. 1-й год обуче-

0
и

ре-
те-

Ночи,

ния. 11.45 — «Фильм—детям» 
«Сказка о звездном мальчи
ке». 1-я серия. 12.50 — «Образ 
танца». Фильм-концерт. 13.21
— Программа Магаданской 
студии телевидения. 14.20 — 
Новости.

С 14.30 до 19.00 — перерыв.
ТОМСК

19.00 — «День области». 
19.15 — «Жаркий лед». Теле
фильм. 19.30 — Почта «Теле 
визионной приемной», 
монте бытовой техники 
лерадиоаппа^ач^|^^

20.00 — «Спокойной
малыши!» '

ТОМСК
20.15 — «По вашим 

бам». У нас в студии 
«Нюанс» (ТИСИ).

МОСКВА
21.00 — «(Время». 21.35 —

«Экран зарубежного фильма». 
«Зарево над Дравой». 1-я се
рия. 22.45 — Велогонка
«Дружба».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

19.00 — Ритмическая гим
настика. 19.30 — «Музьжаль- 
ный киоск». 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!». 20.15
— Киножурнал. 20.25 —
Международный фестиваль 
телепрограмм «Радуга».

ВЮРО погоды
С О О Б Щ А ^

Сегодня — облаянал пого
да с П'Роя(Снения1ми, време
нами слабые осадки, ветер 
севере - западный, 7 — 12 
метров в секунду, темпера
тура 5 — 10, В Томске 7—9 
градусов тепла.

прось-
группа

3—4 июня — переменная 
облачность, преимуществен
но без осадков, ветер север
ный, 7—12 метров в секунду, 
температура ночью 1—6 гра
дусов тепла, днем 3 июня 
4—9, местами до 13, 4 июня 
8—13, местами до 18 граду
сов тепла.

Редактор
Н. Т. НЕСТЕРЕНКО.
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О БЪ ЯВЛЕН И Я

Т е а т р
2 июня. Открытие гастролей 

Новосибирского государствен
ного академического театра 
оперы и балета.

В помещении театра драмы 
— «Пиковая дама» — 19; в
большом концертном зале фй- 

1бедино<лармонии «Лебединое озеро»
19-30.

Дворец зрелищ
и спорта

2 июня. «Папаши» — 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ

«РОДИНА»
2 июня. «Необычный трюк»

— 9, 10-40, 12-20. 16. 20,
21-30. «Морозно» — 14-10.

имени М. ГОРЬКОГО
2 июня. «Латиноамериканец»

— 9, 10-50, 12-40. 14-30. 16-20,
18-10, 20, 21-50. «Фавориты Лу-
Н Ы » -  8736, 10-30, 12-25, 14-20. 
16-15, !И-10. 20-05, 22. Мульт
фильмы для взрослых: «Контак- 
ты, конфликты», «Последний 
прилет марсиан», «Геракл у 
Адмета». «Альтернатива» — 
9, 10-15. 1И-30. 12-45. 14. 15-15. 
16-30. «Город» — 17-40. «Вер
дикт» (две серии) — 19.

«ОКТЯБРЬ»
2 июня. «Патиноамерийаивц»

— 9, 10-50. 12-40, 14-30. 16-20, 
18-(10, 20, 21-50. «Там, на озе
ре» — 8-50. 12, 21-10. «Зорро» 
(две сепии) — 13-40, 16-10i
18-40. «Айволит-66» — 10-30. 

«ПИОНЕР»
2 июня. Мультфильм «Иио— 

отважный жервбенои» — 9, 
10-40. 12-20, «Три толстяка» — 
14. 18. «За явным преимущест
вом» — 18, 19-40. 21-20 

имени И. ЧЕРВП>ГХ
2 июня. «Кин-дза-дзэ!» (две 

серии) — 9. 11-30, 14, 16-30, 19, 
21- 10.

«СИБИРЯК»
2 июня. Мультсборник «Про 

Фому и про Ерему» — 9-20. 
11. «Трембита» — 12-40, 114-20, 
16. 17-40. 19-20. 21.

Министерство культуры РСФСР 
Управление культуры Томского облисполкома 

Томская областная филармония

13 июня

БОЛЬШОЙ КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ
70-летию Беликого Октября посвящается

ОТКРЫТИЕ П ВСЕСОЮЗНОГО ФЕСТИВАЛЯ ИС
КУССТВ «СЕВЕРНОЕ СИЯНИЕ»

Участвуют:
Государственный духовой оркестр Литовской ССР 

«Тримигас», художественный руководитель — Л. ЧЯПАС.
Ансамбль песни и пляски Краснознаменного Средне- 

Азиатского военного округа. Художественный руководи
тель — заслуженный артист Казахской ССР майор 
Р. КОЗАК.

Томский симфонический оркестр. Художественный 
руководитель и главный дирижер — И. ЛАПИНЬШ.

Группа артистов Ленинградского академического те
атра драмы им. А. С. Пушкина с участием на]родной ар
тистки РСФСР Л. КАРЕЛИНОЙ.

Артисты Новосибирского академического театра опе
ры и балета.

Начало — в 19 час. 30 мин.
Билеты продаются в кассе концертного зала с 10 до 

20 часов.
Оправки по телефонам 2-63-54, 2-59-56.

ШКОЛА-МАГАЗИН ОК
ТЯБРЬСКОГО РАИПИЩЕ- 
ТОРГА ПРОВОДИТ ПРИ
ЕМ на обучение по специ
альностям; младший прода
вец продовольственных то
варов, срок обучения — б 
месяцев; кассир розничной 
торговли, срок обучения — 
3 месяца; младший прода
вец мелкой розницы, срок 
обучения — 3 месяца.

(Принимаются лица не 
моложе 16,5 лет. В период 
обучения выплачивается 
стипендия 60—72 рубля в 
месяц. Окончившие курсы 
и ра^тающие в торговле 
пользуются льготами при 
поступлении в техникум об
щественного питания и ин
ститут советской торговли.

За справками обращаться 
в отдел кадров Октябрьского 
райпищеторга по адресу; ул. 
Лермонтова, 32. Т е л е ^ н  
3-15-09.

Издательству «Красное 
знамя» срочно требуются на 
работу; слесарь-иаладчик, 
токарь-фрезеровщик (оклад 
250—280 руб.), . заточник, 
штукатуры-маляры.

Обращаться; г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103, в отдел кадров. 
Тел. 1-47-00.

т р у д о у с т р о й с т в а

ПРИГЛАШ АЕТ Н А РАБОТУ
в  СИБИРСКИЙ ФИЛИАЛ ИНСТИТУТА «СПЕЦПРО- 

ЕКТРЕСТАВРАЦИЯ» срочно: архитекторов, техников- 
архитекторов, инжеяеров-строителей, етаршего инспек
тора по отдельным поручениям, экономиста, технолога 
Строительного производства. Одиноким предоставляется 
общежитие. Справки по тел. ,>21-79.

В ГОСТИНИЦУ «СИБИРЬ»; горничных, столяра. Оп
лата — сдельно-премиальная. Справки по тел. 3-24-03, 
2-61-44.

В ГОРОДСКОЕ РЕМОНТНО-СТРОИТЕЛЬНОЕ УП
РАВЛЕНИЕ № 18 ТРЕСТА «ТОМСКГРАЖДАНСТРОИ»
(ул. Маяковского, 25) срочно: каменщиков, штукатуров- 
маляров, плотников, столяров, рабочих по устройству 
мягкой и шиферной кровли, облицовщиков, шоферов ка
тегорий «Д, Е», слесарей-сантехников, жестянщиков, раз
норабочих, тракториста, счетовода-кассира, техника. До
ставка рабочих на объекты — служебным транспортом, 
выплачивается 13-я заработная плата, доплата за выслу
гу лет. Тел. 1-02-14.

В РЕМОНТНО-СТРОИТЕЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ ЗЕ
ЛЕНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА: инженера и нормировщика 
в планово-производственный отдел, энергетика, механика 
по ремонту, мастеров, вальщиков леса и рабочих в стро
ительные бригады, токаря, водителей яа грузовые авто
машины, трактористов, автокрановщика, экскаваторщика, 
слесарей-сантехников, рабочих яа газонокосилки и по 
уходу за скверами.

Приглашаем пенсионеров, домохозяек. Справки по те
лефонам 5-15-46, 5-15-21.

В ГТ^СТОРАН ст. ТОМСК-1 в летний период с 1 июня 
по 15 сентября: студентов, пенсионеров, работников 
средних специальных учебных заведений, лиц, кото
рые будут находиться в очередных отпусках, для работы 
в вагонах-ресторанах поездов Томск — Андижан, Томск 
— Адлер, Томен — Москва на должности официантов, 
официавтов-разиосчиков, поваров, мойщиков посуды, 
кухонных рабочих, ночных кухонных рабочих. Прово
дится предварительная запись желающих работать в ва
гонах-ресторанах. Справки по тел. 4-33-00, 99-34-29.

За направлениями обращаться по адресу: г. Томск,
пр. Кирова, 17, в бюро по трудоустройству населения, или 
(В его филиалы — ул. Пушкина, 71; ул. Бердокая, 18.

НОВОЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ
УЧИЛИЩЕ № 42 ПРОИЗВОДСТВЕННОГО ОБЪЕДИНЕ
НИЯ «ТОМСКИЙ НЕФТЕХИМИЧЕСКИЙ КОМБИНАТ» 
ПРИГЛАШАЕТ ЮНОШЕЙ И ДЕВУШЕК в возрасте от 14 
до 25 лет с образованием 8—10 классов на 1987—88 учеб
ный год получить образование по специальностям: аппа
ратчик широкого профиля химического протаводства, 
слесарь КИПиА, аппаратчик химического производства 
(с умением выполнять работы лаборанта химического 
анализа 2-го разряда), лаборант химического анализа, 
прессовщик изделий из пластмасс, станочник широкого 
профиля (оператор станков с ЧПУ).

Юношей в BOapaicTe от 14 до 25 лет с образованием 
8—10 классов приглашает по следующим специальностям; 
аппаратчик химического производства (с умением вы
полнять работы слесаря по ремонту аппаратурного обо
рудования 2-го разряда), наладчик литьетых машин (с 
умением выполнять работы наладчиков экструзионных 
машин 4-го разряда), машинист технологических 
компрессоров, электрослесарь по ремонту и обслужива
нию электрооборудования. Учащиеся с образов(анием 8 
классов обеспечиваются бесплатным питанием и обмун
дированием. Учащиеся с образованием 10 классов полу
чают стипендию 72 рубля в месяц. Нуждающиеся обеспе
чиваются благоустроенным общежитием.

Прием в училище без вступительных экзаменов.
Адрес уч41Лища; 634049, Томск, ул. Мичурина, 4. Про

езд троллейбусом Jft 1, (автобусами-№№ 8, 9, 10. 14. 20. 130 
до остановки «Ул. Мичурина», троллейбусом №3, автобу
сами №№ 3, 6 до остановки «Локомотив».

Партийная и профсоюз
ная организации аппарата 
обкома КПСС выражают 
глубокое ооболеэкювание 
инструктору отдела лес
ной промышленности об
кома КПСС Е. Д. Дунаеву 
в связи с кончиной матери

ДУНАЕВОЯ
Анастасии Алансандроаны.

Обком профсоюза рабо
чих лесбумдре(Впрома вы
ражает соболезнование 
председателю обкома А. К. 
Алексееву, семье и близ
ким по поводу смерти

РАССКАЗОВА 
Николая Афанасьевича,

участника Великой Отече
ственной войны.

рой
Коллектив больницы «Ско- 

медицинокой помо-|^Ч/п iY lv; д г »  aavfivavr-

щи» скорбит по поводу без
временной кончины фельд
шера-диспетчера станции 
«Скорая медицинская по
мощь»

поповой
Маргариты СГасильавны

и выражает соболезнование 
родным и близким покой
ной.

Собственный норреспондент 
Калпашеве — 36-55

Отдел нафтегеологии и 
итальства —- 1-36-44

етро-

Агропромышленный отдел — 
1-^-75, 1-44-60. 1-48-48

Отдал инфармации и 
культуры — 1-45-81, 1-43.32 
Отдал советского строкталь- 
ства к быта — 1-36-58, 1-2М0 
Отдел писем —
1-М-65, 1-06-60, 1-38-87 
№|^ал  ̂фотоиллюстраций —

Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31

Типография издательства «Красное знамя» 
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103.

Общественная приемная — 
1-36-66
Отдел объявлений — 
1-06-62
Областная журналистсная 
организация —■ 1-28-В6
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